El Congreso

ANO I

SANTIAGO, JUNIO 15 DE 1891

NUM. 1

EL CONGRESO

SANTIAGO JUNIO 15

EL REJIMEN DE LA MENTIRA

Por sus obras los conocercis dies el adajio. Al réjimen del terror i la mentira mada podemos oponer; nuestros labios sellados, ântes de ser fieles ciudadanos tenemos que ser miserables basallos i el látigo del mayoral siempre dispuesto a hacer acatlar nuestra voz, ellos, no pudiendo invocar a la justicia, tienen que apelar a los medios vedados: la mentira i el terror.

Estamos bajo el réjimen de la mentira. Así lo repetía un tal Oyarzun en conversacion con un respetable caballero, i siendo aquél apadrinador de uno de los diarios mas embusteros de Chile no tenemos noticias de ninguna especie, per mos hemos visto obligados a lanzar al problem algumas mentirillas para desvonecer ciertos hechos aislados. Así lo suponta respondió el honrado caballero que lamenta tambien como todos los chilenos la situación degradante en que nos encontramos.

Es esto ser houradof El individuo que tales cosas dice, que para publicar los hechos de un diario confiesa no tener fun lamento para hacerlo, cómo calificariof Si el desborde de su prensa se la estendico maallá de lo increible, siendo ellos dueños del campo i no existiendo nadie que les ponga dique; cómo tratar a los que se espresan de esta manera? A aquellos que dicen que para desvanecer ciertos cálculos de interes para ellos, tienen que apelara algunas mentirillas, como lo confiesan ellos mismos, qué calificativo puede dárseles? No quieremos valernos del insulto grosero como lo practican en su prensa desvocada, quieromos decir solamente que, hombres sin honor están al servicio de una causa que los tiene colocados, haco mucho tiempo, en el banquillo de los criminales.

Si recorremos umo a uno los editoriales de todos los diarios que defienden la diciadura, si revisamos una a una sus columnas, no lecremos mas que adulos, falsedades i mentiras.

Eu la conversacion personal, tanto en las horas alegres de la amistad i de la confianza, vemos como marcado con fuego ese sello especial característico de cada partidario de la dictadura i por donde quiera que vayamos i tratemos con alguno, ciremos las frases gráficas, propias de sus intundos lábios: el probo Godoy, el hembro sin tacha Bañados, el repúblico don Ciándio i el sabio mandatario Cerda i Osa. Esto es para sarcasmo del destino i para herir con doble fi o nuestra fe de hombres horados.

Mas de una vez en mis horas de sociego hemos meditado: si el destino de Chile quedara en poder de cetas ordas de vándalos, seña propor hacetse ciudadano del ulumo rincon del mundo, ántes que vivir en una nacion cuyas instituciones han sido pisoteadas bárbaramente, como tambien sus habitantes, hoi tan desgrapiados i mañama dignos de compasion.

Este mismo réjimen ha arruinado a Chite en el esterior. Así como han sido nisoteadas sus institutiones, de su crédito no queda mas que el recuerdo de haber sido dirijido por hombres he mades. La confianza perdida, encarnacion viva de los mandatarios de Chile va no exists. No hace muchos días que el ministro Norte Americano tuvo que desmentir en frases enérgicas todas las mentiras publicadas por La Nacion i aun no hace dos días que un telegrama llegado de Francia acaba de desvanecer por completo todo lo que se había dicho respecto a la salida de los e uceros Presidente Errázuriz i Pinto. Ha sido necesaria la voz autorizada de dos representantes de grandes potencias del orbe para desvanecer dos hechos, que para los defensores de la Constitucion no revisten grave importanmente la norma que siguen los partidados de la dictadura.

bres hourados, sur distincion de particlo político, entra a la arena a defender esta causa santa con la misma energia de aquelos que pugnan en el nortei por devolver a nuestra patria, aquellos sagrados derechos pi-Soteados por las hordas dictatoriales,..

En el terreno de la razon, rianse los criminules avezados, que nosotros marcaremos sus frentes con el estiema de fuego paça no confundirlos con el hombre honrado.

¡Hai! de vosetres, cuando al contemplar vuestro funesto pasado encontreis ese vacio propio del alma criminal.

Por sus hechos los conocercis, dice el adajio: quitada la máscara, con todos los atavios del embastero, las miserias en toda su desnudez, qué que les El presidario.

ARROWS TO THE RESIDENCE OF A PERSON Enjenio Salas Subercaseaux

No cea ya una esperanza: era una brillante i feliz realidad. Enjenio Salas ha muerto en los albores de la vida, en los dias rosados, ann sin cumplir los 18 años, i sin embargo habia hecho brillante i provechosa jornada.

La biografia de un miño superior se reduce a decir que era un alma pura i jenerosa, que llenaba sus deberes del hogar i de la amistad de tal modo que se hacía el fdolo de su casa i el mas querido de los compañeros; pero Enjenio Salas, no era esto solamente, porque el niño era ya un hombre.

Dotado de intelijencia brillantísima i de concepcion rapida fue, sin exajeracion alguna, el primero entre los mejores alumnos de los cursos a que pertenecía, la distincion unánime era votacion obligada para él en sus exámenes, i al fin de cada año tenía los premios de todos los ramos cursados, como justo testimonio de su labor i de sus esfuerzos.

Terminó sus humanidades a los 15 años e ingresó a los primeros cursos abiertos por la Universidad Católica de Santiago.

Rindió los examenes correspondientes a los primeros años del curso de leyes i obtuvo votaciones casi desconocidas en las aulas universitarias, siendo distinguido unánimen en todos ellos i felicitado con entusiasmo por profesores i alumnos.

Iba ya a terminar sus estudios para entrar a la Práctica Forense, habiendo sido sus años de estudiantes una carrera no interrumpida de triunfos i distinciones, que

cia, pero si, dejan en descubierto palmarat- no quedaban encerrados en las paredas del colejio i enyo eco llegaba a los salones de la sociedad.

El estudiante agasajado i laureado era El Congreso, órgano de todos los le la el mas infantil, el mas alegre i al mismo tiempo i sobretedo el mas modesto de los

Lleno de patrióticos sentimientos i de justas aspiraciones, acojía con entusiasmo toda causa noble i consagraba a sa servicio todo aquello de que podía disponer. Su ejemplo hablara mas claro que nuestras palabras.

Santiago recuerda aun aquella siniestra mañana en que la dictadura fusiló en eu el Presidio a dos sarjentos del rejimiento Esmeralda. Pues bien ante ese tremendo erimen, Eujenio Salas reprimió su indignacion para pensar que las victimas no eran solo las que estaban en el banquillo i que detras de éstos quedaban sus viudas i sus hijos, sin pan i sin asilo.

lamediatam ane abrió una caja que guardaba desde hace años, i envió su contenido, con sijilo, a las dos vindas de los sarientos: esa caja era una alcancia en que había depositado todos sus ahorros de niño. Ya tencis pintado el corazon de Eujenio.

La gran revolucion en que estamos comprometidos, le contaba entre sus mejores i mas entusiastas jóvenes, i la causa de la la libertad en Chile tiene contraida deuda de gratitud para con la memoria de Eujenio Salas.

Escribia, nuestro amigo, con rara facilidad i siempre sus artículos tenían gran foudo de estudio i de observacion: tema la simpatía i la abnegacion de la juventud juuto con el reposo i la seriedad de la edad ma-

Colaboró con muchos artículos en el Es-TANDARTE CATÓLICO i en otros diarios de esta ciudad.

Permitid, lectores, que no entremos a descubrir el santuario de sus virtudes privadas, santuario sin mancha que será el mas preciado i tierno recuerdo para una familia atribulada!

Bien conocía el alma de Eujenio el virtuoso sacerdote que le había conducido tan felizmente por las asperezas de la vida, cuando al recibir su último suspiro, decía, con su voz ahogada en llanto:

-¡Este niño era un ánjel!

Desgraciados no son los que vuelan al cielo con las manos cargadas de ofrendas i revestidos de alba túnica, para recibir el premio eterno de Dios.

Desgraciados son los amigos que le ven partir para siempre, desgraciados sus deudos que le amaban con ternura, desgraciados, sobre todos, esos padres a quienes la muerte de Enjenio les arranca el mas querido pedazo de su alma i les destierra a vivir perpétuamente en el dolor.

A ellos les enviatuos nuestro pésame mas sentido i para ellos pedimos al Dios de los consuelos, la resignacion que solo él podrá durles.

NOTICIAS VARIAS

«El Congreso» se publicará los lúnes i viernes. Se reparte gratis. Admite canie con todos los periódicos que defienden la constitucionii las leyes.

Se corre con mucha insistencia que las fuerzas constitucionales, al mando del jeneral Canto, han tomado a Huasco, poniendo en completa dispercion las fuerzas del dictador.

Se nos ha comunicado, sin garantizarlo nosotros, que doscientos cazadores se han

pasado a la escuadra.

Así son los 30,000 soldados fieles a la dictadura, que el ex-señor Antúnez, dice en Europa que derramarán hasta la última gota de sangre por la dictadura.

Pelicitamos a esos doscientos i deseamos que el ejército que hasta hoi tiene la dictadura, siga los pases de esos patriotas.

Les gobiernistas andan diciendo que se ha cortado el telégrafo votre Coquimbo i la Moneda, por lo que presumen que ha habido un combate. Si esto es cierto, tenemos seguridad que las fuerzas del dictador o se han rendido o han huido.

Aseguramos a nuestros lectores que las armas para el ejército constitucional han

llegado al lugar de su destino.

El vapor Itata ha sido entregalo al almirante ingles para que lo pouga a disposi-

clou de su gobierno.

El borracho Godoy con Bastos Conocimientos tuvieron una disputa mui acalerada, se echaroa en cara sus robos i todo lo que pudieron, por áltimo se agarraron a cachetadas, resultando Godoi con una herida en la cabeza. Esto fué motivo de un desafio, que no se llevó a efecto.

En la semana pasada fué allanada la quinta del señor José M. Infante, situada en el camino de la Providencia, iban en busca de armas i se lievaron una carabina que tonían para defenderse de los ladronas.

El ministro plenipotenciario de Francia en Chile, M. Defrance, ha recibido un cablegrama de su gobierno, en que le comunica que el crucero chileno Presidente Errázuriz está detenido por órden judicial.

Persona que nos merece fé nos ha asegurado que el dictador ha dado órden a todos los jefes de los cuerpos existentes en esta ciudad para que salgan partidas a recojer a todos los hombres que encuentren a su paso, i, una vez en los cuarteles, si quieren salir tienen que pagar 30 pesos. El dictador busca dinero de todos modos.

A la division hasta hid no le han pagado i solo le han dado un pequeño suple. I la prensa palaciega publica a los cuatro vientos que el ejército dictatorial está nadando en oro, cuando ni billetes clandestinos Mene, o sea verdaderos asimados.

Se corre con mucha insistencia que en Iquique varios dictatoriales han entablado negociaciones; pero el gobierno de allá se ha negado a entrar en arreglos, pues has veces que lo ha hecho ha sido por alguna

farsa del dictador.

Desde el viérnes se corre, siu que sepamos nada de efectivo, que la Serena ha caido en poder de ejército constitucional.

LA ESPEDICION A CALDERA

PARTE OFICIAL

DBL COMANDANTE MERINO JARPA

Al Sr. comunitante en jefe de la escuadra Sr. Jorje Montt.

En cumplimiento de las órdenes de V. S. el 18 de abril, a las 6 P. M. delaron el fondeadero de Iquique i seguimos basia Antofagasta navegando en convoi, en union de! Blanco, Magallanes i Cachapoul, a donde fondesmos s.u novedad, a las 5 P. M. del signiente dia.

El 21 salimos de Antofagasta con los im-ques nombrados i ademas d Manco Bescalada. Recibironden del jefe de la division. coronel señor Holley, de adelantarme para tocar en Toltal, a dejar provision et i en Chahand para tomar un practico de los lugares.

a donde ibamos a operar.

A pri salida de Chañaral encontró a la escuadrilla, comunique con el buque jefes l aquí se resolvió que debia iran a elante para llegar al amanecer a Calderila i lanzar inmediatamente mi division a tierra, lo que efectué con toda felicidad a la hora indi-

A las 7 A. M. entraba a Caldera la escuadra en circunstancias que la primera compañía del Esmeralda coronaba ya los cerros que rodean el puerto por el sur, yendo estas fuerzas a las órdenes del comandante del batallon nombrado, don Patricio Larram Alcalde.

La tropa enemiga que guarnecia la poblacion se componia de setenta hombres que luego que suvo conocimiento de nuestro desembarco, huyó hácia Copiapó en un tren que tenia listo fuera de la poblacion, la que ocupamos sin resistencia. A las 8.30 A. M. estaba nuestra caballer!a, fuerte de treinta i cinco hombres, lista i le ordené persiguiera al enemigo que escapaba a caballo. No consignió su objeto por la delantera que le llevaba el enemigo.

Habiéndose llevado éste todas ha maquinas ai interior, no me fue nosibie segur inmediaramente con la infemeria su persocucion a Capiano, hasta no obtener los elementos indiapensables para la marcha de velnte legnas que nos separaban del citado pueblo, donde se ésta que el enemigo pensaba haceras fuerte con seiscientos o sefecientos hombres, entre caballeria, infanteria montaga i una maquina blindada.

En vista de estos datos que habíamos obtenido de personas adietas a nuestra causa i que, por consiguiente, nos merecian fé, se acordó que saliese para Carrizal el infrascrito, a las 2 P. M., a poner ésto en conocimiento del coronel Holley. Llegué a Carrizal a las 9 P. M., impuse al señor coronel de las noticias que habiamos obtenido, para cambiar el plan de ataque, si lo tenia a bien, pero, habiendo encontrado tren listo en Carrieal, que les habia quitado el pueblo a las autoridades dictatoriales i que lo puso a las órdenes del coronel, resolvió éste hacer salir esa misma noche parte de su tropa a Punta Diax i seguir por ese camino en marcha hácia Copiano, mientras yo hacia otro tanto con mi division desde Caldera.

Zărpé a las doce de esta misma noche para Caldera con un andar de 10 millas.

A las 7 A. M. se me avisó que se divisaban por la pros, a la altura del Morro de Copinpó, i como a 7.000 metros, los buques cazatorpede, oz Lynch i Condell, con las cuales sostuve el combate de que por separado doi cuenta a Y. S.

A las 9 A. M. entramos en Caldera i despose de imponernos de la inespera la pérdida del Blanco, se adoptaron las medidas necesarias para lincer llegar la noticia al conocimiento de la division naval estacionada en Carrizal.

En la tarde del mismo dia se presentó una comision de jóvenes i entusiastas paisanos de Copiapó, quienes nos ammetaron que el enemigo se habia retirado al interior llevándose no pocos prisioneros, entre los cuales se encuentran don Mantel A. Matta i el presbitero señor Cárter. La misma noche llegó a Copiapó una locomotora que el enemigo dejó ahí por inútil i que fué alistada prontamente por el injeniero señor Gordon, jefe de la maestranza de la estacion de aquel pueblo.

En esta máquina salí al siguiente dia hácia Copiapó a las 10 A. M. con dos compafías del batallon Esmeralda, al mando del comandante señor Larrain Alcalde.

El pueblo nos recibió en la estacion i nos acompaño por las calles llenas de arcos de flores, cando las mas inequívocas muestras de enusiasmo hácia nuestra causa, que era de esperarse de la histórica Atacama.

Restablecida la comunicación por ferrocarril hasta mas allá de Pabellon, estación situada a nuevo legnas de Copiapó, envié

hasta aquel punto dos companías del Esmeralda, disponiénde ne a seguir el mismo camino con el resto de las fuerzas tin pronto romo el comandante Larcain me devolviera la magnian disponible desde el interior, lo que no hice porque el referido comandante, despues de comunicarso por telégrafo con el coronel senor Holley, que venia por Chanarcillo, signió hácia el interior, por órden del mencionado jefe, notificándomo que no se necesitaba mayor refuerzo i de que él debia juntarse con las fuerzas do caballería que iban de avanzada al mando del señor Boonen R., persigniendo al enemigo que huia por Jorquera, llevando una delautera que hacia imposible casi alcanzarlo, lo que mas tarde resulto exacto.

Tres dias despues regresaron estas fuerzas, así como toda la división del coronel Holley.

Entre tanto, el infrascrito nombró intendente interino de Atacama al señor Ruperto Alvarez, quien lo secundó activamente en los trabajos de enganche, colecta de armasi caballos, equipos i forraje dejado por el enemigo.

Decretada la formacion del rejimiento Atacaura, los voluntarios afluian en crecido número con el mayor ontusiasmo i estimoque ántes de poco estará completa la dotación del nuevo enerpo.

En el cuartel principal de Copiapó se encontraron algunas minas que fueron descubiertas por demancio del vecindario, ast como tambien numerosas piezas de las maquinas del ferrocarril, dejadas ahi par el enemigo.

En el galpon de materias inflamables hablap saquetes pertenecientes a los fuertes de Caldera, los que hice trasladar a ese puertocon el fin de utilizarios.

El 7 del corriente a las 7 P. M. salimos de Caldera en convoi con el Huáscar, Magallanes, Cachapoal i Biobio, conforme a las instrucciones recibidas.

Don Patricio Larrain A. se hizo cargo en mi reemplazo de la commidancia jeneral de armas de Atacama, con el carácter de interino.

Tocamos en Chañaral a las 6 i media A. M. del dia S, dejamos alli viveres, que con tal objeto llevabamos i seguimos rumbo a Taltal, donde llegamos a las 3 P. M. del mismo dia, para dejar el fondeadero a las 6 P. M., despues de cumplir nuestra comision en aquel puerto e hicimos rumbo a Antofagasta en convoi con el resto de la escuadrilla.

Llegamos a este último puerto a las 8 i media A. M. del dia 9, salimos a las 5 i media del mismo i hemos arribado a este puerto a las 7.40 A. M. de hoi, sin novedad.

No terminaré este parte sin hacer presente a V. S. los Juenos servicios prestados por el secretario de la division don Cornelio Sasvedra Rivera.

V. MERINO JARPA.

El Congreso

AÑO I

SANTIAGO, JUNIO 19 DE 1891

NUM. 2

BL COMEMASO

SANTIAGO JUNIO 19

Preparaos

Oprimida por la desvergonzada tiranía de Balmaceda la ciudad de Santiago se ve humillada i de rodillas ante el Tirano; la in. sultau los paros atropellando con infeno descaro à indefenses ciudadanos; la insulta el aparatoso despliegno de fuerzas con cuya vista se oree aterrorizar al pueblo; la insulta el pasearse impávidos centenares de logreros con galones militares, instrumentos abyectos del Tirano; la insultan en sus mas queridas glorias esa multitud de nenes, brotados como las callampas, con uniforme de alta graduacion i apénas pueden la espada; la insultan i ultrajan esos cruentos castigos, en que los lamentes de las víctimas i las risas de sus verdugos suele traspasar los muros de la cárcel.

El pueblo así insultado permanece tranquilo. ¡Le queda aun un pedazo de pan que comer! Bien pueden morras, podridos en un calaboso los que se han puesto frenre al Tirano para impedir que semejante verguenza cayo.a sobre Chile; bien pueden ser arrancados por la fuerza bruta o con un vaso de licor los padres de familia, los hijos, los hermanos para ir a formar la fuerza del Tirano, i hacer así mas sangrienta ilespantosa la contiencia; todo puede suceder; jel pueblo estará tranquilo porque aun, annque caro, tiene un pedazo de pan que comer!

Paeble! "no solo de pan vive el hombre, si que tambien de toda palabra que viene de Dios," dice Nuestro Señor. La justicia i la libertad son mandatos de Dios, Cumplid vuestro deber. No se os aconseja que formeis tumultos i revueltas sin objete; pero si que os preparois a recibir dignamente a los libertadores de la patria, a los bravos nortinos que vienen a libertarnos de la tirapía; estad preparados, como Dios mandaba

que estuvisse su pueoto para ir a la tierra de promision; comunicaos los unos a los erra, reunid los mas elementos posibles, forman companias de amigos íntimos i hombres de patriotismo; poneos de acnerdo por medio de señales conocidas de unos solamente, a fin de que cuando el ejército liberador venga podais coadyuvar al restablecimiento del verdadero gonismo. La miseria dane a pasoa largos, tal vez no tangais pan que comer.

Pueblo! chilenos! preparaos a recibir la ilbertad i sabed que ésta uno se pide de roillas, sino que se conquista con la espada."

Sumarios

Vaya con los sumarios terribles! i qué efecto! preguntadlo sinó al partidario de la buena causa que al recorrer las pajfuas de los periódicos dictatoriales, los encuentra a docenas, en letras grandes como mel uva i ospelaznantes como el que mas, alli ve a La Nacion con su gravedad de Polichinela i a LAS Noricias con su sal, debida a la bien cortada pluma de su director, clásico, eminente i no vilaco literato, que barajan en os tales sumarios: bombardeos, tomas de plazas i de buques i de armas i municiones; que el pueblo, que las naciones toman las armas en detensa dei dictador, que las torpederas, de insigne memoria, barán revenar la escuadra constitucional... i ast los demas. I el patriota, a pesar de sus dudillas, apénsse i cres divisar a Iquique ardiendo, a Antofagasta destruida i el data es garras balmacedistas; pero a medida que va leyendo disipase su pena i su rostro apesarado i triste en la lectura del sumario, transformase en alegre i risueño al ver la ardiembre de las boias, donde is última noticia desmiente a la anterior, como aquel bicho que d z que se mata con su propio rabo. I el patriota, riendo las noticias, llega a noltar la carcajada a todo trapo al llegar a la dei bombardeo, i vienele a las mientes el loco del cuento que con un arma imajinaria amenazaba a todos los puntos del mundo, hacia amago de disparar i sentabase mui gozoso dierendo que había bombardealo el mundo; pero estas son locuras, las de Balmaceda necedades.

MARCO BRUTO.

Revista de la prensa constitucional

Et Diano Oricial.—Demuestra que las tropas del detador sobo reciben suples i que a la heróica division Camas so le adeitador cinco neses de sueldo. Concluye, esponiendo que la proyectada espedición a Taraprá es una quimera, por cuanto los dietatoriales ya saben lo que les puede esperar.

La Justicia—Pone en paraugou al gobierno i a la oposicion, compara la conducta que ha observado uno i otro baudo en la actual contienda.

La Revolución del 14—Los dietatoriales aprontas sus malertas para el estranjero, deseando puestos i comisiones para acti poder escapar al castigo que merecen por sus crimenes.

El REPUBLICANO del 9—Dice que Balmaceda remuda condelatos como caruisas; i ya asoma la cabeza de un militar que esta apoyado por los comandantes de artillería de Santiago i Valparaiso.

Et. Republicano del 13—El intendente Cerda i Ossa, uno de los mas poderosos i serviles instrumentos de la distadura ha tratado de hacer desamarecer la participación que le trea se el brucal e intenciona incendio de la cada de Ahumata, pero con tan mala suerte que los mismos documentos que ha exhibido ante el público han hecho que este la emostre con mas fuerza la acusación. Concluye el editorial con algunas observaciones sobre la carta del señor Hévia Riquelme.

El Constructonal, del 13 - Elojia nu hinno guerrero debido a la pluma de don Alfredo Irarrazabal Z. Invita al pueblo i a la sociedad en jeneral para que lo aprendan para recibir con él a nuestros libertadores.

Nosotros publicarémoslo gustosos en nuestro próximo núesero.

No le apoya el pueblo

Bien conoce el pueblo que es la noche de la libertad. Calma completa. Se habla quedo para destizar al oido del amigo una palabra de patriotisme: no sea que el corchete oiga maldecir al tirano i lleve un chileno mas al calabozo; se corre riesgo de no volver al hogar, temprano, cada uno en el suyo como en el tiempo de la colonia, se anda solo porque el tirano ve un peligro donde hai un grupo, el espía arisia i huamea, como can hambriento, para ganar un poco de otro entregando al verdugo un hombre hontado, se oye el jemido de las víctimas rel

disparo que asesina al soldado que ama a

su patria.

El pueblo ve tado esto i abomina de ello, mas, al diviria de pelacio dice que el dictador auenta con el pueblo: ¡Douosa popularidad que hadie imajino januas! Tal afirmación indignaria; pero hasta la mas insignificante majerzuela sonrie escepticamente de lo que con radicala i hacas liceratura dice el diario del mandatario mentiroso, ¡Qué de balandromadas risibles a cada paro! tanto que llega a desconocer el caracter serio i mesurado del chileno.

¡Cuenta con el pueblo!... f el mas humilde roro, aquel que no sabe lo que son leyes ni Constitucion, sisuate en sa pecho honrado el odio que inspira la mal ad i le aborrece casi por instinto. f el meblo que esto ve, tambien vió la sangre de la dro Oca i lloró sobre su cadáver cotras victimas ha visto

despues de aquella.

El pueblo teme sed de insticia i hace causa con la revolucion que va a rejenerar a Chile, matando en este despotismo todo lo mas ruin i abyecto de la corrupcien política de los últimos tiempos. El pueblo ha despertado i la dictatura riene que caer. Bien lo divisa ella cuando mantiene su esporanza rumiando mentiras, como el enfermo de muerte se engaña a sí mismo pensando en futuros pasaticoppos.

Poen queda de noche.

Xa la aurora nos viene alambrando por el norte e infundiendo en los corazones, al par que la alegna de la próxima internad, de el brio zun ente para luchar i luchar hasta abatir en el polvo la bandera siniestra que enarboló un insenasto.

JUAN DEL NORTE.

LITERATURA

Al arma

Libertad es la vida del hombre Servidumbre hace vil al varon, Defender a un tirano es oprobio Perecer par la patria es honor.

A. BELLO.

La solitaria estrella que brilla en nuestro (cielo,

Que vieron nuestros padres en Maipo fulgurar Preteude, hoi en sa saña, con masiniestro velo De sangre de chilenos, un déspota eclipsar.

Al arma, cindadanos! la patria nos reclama, La lucha de los libres renuévase otra vez, O'Higgins i Carrera, los héroes de la Fama, De los que alzarse vió mil ochocientos diez.

El yugo ellos quebraron de estraña tirania, El yugo que a la patria tres siglos opramio Chileno es job verguenza el que la oprime hor dia, .Chileno!... i de su ma tre malvado! renegó.

Honor de Chile, ejemplo del mando ameri-(canodia obra de Portales a derrumbarse val Oh, nó, que en su defensa la furia del tirano De pechos de patriotas an impo encontrarát

Æl pueblo que ayer vieron del norte las are-

Turbar sus soledades con paso vencedor, Pensó el tirano acaso que hol dia las cadenas. Paciente soportara que diérale un señori

Porque la paz amó con noble patriotismo, Porque houra dió al trabajo i culto a la

(virtid, Pensó el tirano acaso que eso era servilasmo Que el yugo aguantaria de torpe esclavitud

Mañana uuestros hijosial contemplar la his-(toria,

Si vieran en nosotros estúpida inactiou, Rojos pail de verguenza, marcatan la me-

De sus padres con signo de justa maldicion!

7Al arma, ciudadanos! Que no haya quien (vacile; El canto de los libres entone nuestra voz.

Qué importa si morimos? Nuestra sangra (por Chile El angel de la Patria of casera ante Dios!

JUAN DEL NORTE.

NOTICIAS VARIAS

El Congreson es órgano de todas las clasas sociales de Chilegease publica los támas i viérnes, as reparte grátis i se ruega lo hagan circular de mano en mano. Publicará, con el carácter de cierto, únicamente las noticias que le conste son efectivas, las demas las dará como, diceres. Admite canje con todos los periódicos que defienden la Constitución i las leyes, pero nó con los pasquines de la dictatura.

El lúnes en la noche llegó a mestra oficina la fama de Chile, en forma de billetes de a 50 centavo. No se podía esperar ora cosa del hombre que no ha habido crimen que no halla cometido para hundir en la mieria a huestra envida merida.

Miseria a puestra querida patria.

A los señores Augusto Matte i Agustin

A los senores Augusto Matie I Agustin Boss se les ha declarado traidores a la dictadura por la camarilla de Fanioches. Felicitamos a esos dos caballeros por ese grande honor, pues ser traidor a la dictadura es ser hombre hourado i digno.

En estos días se ha corrido, con mucha insistencia, el haber tenido lugar un com-

bate entre las tropas de la dictadura, nosotros no tenemas toda da noticias de mestro corresponsal en el norte, solo podemo anticipar a muestros lectores que lo primero que pidieron los jefes de las torpadera 4 a su llegada a Valparaiso, fué une pregararan fo mas pronto posible 200 camas. Adivinen nuestros lect res.

Estando el mártes de la presente asmaua, en la juerta de muerta imprenta, emimos a lo léjos una gran bulla i caballazas, esperamos que pasara creyendo que fuera un piño de animales de los qua acosumbran a pasar por este barrio, i enal no seria nuestra sorpresa, amables lectores, al ver como 200 individuos conducidos a caballazos, como al habieran sido brutos, enando despues appimos que estan peta engrocar has filas de los voluntarios de Balmace a que van a derrantar hasta la última gota de sangre por la dictadura.

Podemos sagurar auduestros lemores que so soldados del dicador, que el Imperiol, en su último vaje stonó an Coquimbo para llevarlos a Huasco, se pasaron tolos

al ejército constitucional.

La torpedera Almirante Lynch he llegado a Valparaiso inui averiada, en todo el viaje ha tenido que hacer funcionar las bombas para no irse a pique; trae tambien un oficial i 17 individuos de la tripulacion muertos o heri-los; i el farsante Moraga se atreve a assigurar que al Huáscar no se atreve a resegurar que al Huáscar no se atrevió a presentarle combate.

Se nos ha comunicado que el Huáscar apreso al vapor Mapocho que trais 7,000 riflos para el dictador i parte de la division
Arrate que venits a secundar las infamias de la dictadura i que navegaba con banderis inglesa. Nosotros no garantizamos esta noticia, aunque nos la dió persona que ercemos bisa informada.

Sabemos que la división del sayon Stephan está en Mendoza i que unos 80 de esos infelices han perecido en la cordillera.

No son con el objeto de enganar a los chilenos las quijotestas hazañas de la escuadrilla dictatorial que La Nacion pregona a ios cuatro vientos, pues bien conoce que hasta los nenes reciben con scearrona sonrisa la inveneion de las tales andanzas; lo que pretende solo es hacer creer a los gobiernos europeos que el diciador es dueño del Océano i que su diminuta flotilla se larga por esos mares como Pedro por su casa sin que nade ose ponérsele de traves. No se dejarán aquéllos engañar al ver que las torpuderas vuelven a Valparaiso can frescas como salieron, despues de gastar mucho tiempo i carbon, mas, no sin que antes, como el hidalgo manchego co los carneros de marras, se las tuvieran por illi con algan desvencijado cachacho i en él desfogaran sus bélicos impetas, a faita de an par de blindados.

Operaciones de «Cachaponi»

II-DE CHASAREL A IQUIQUE

Pisagua, Tocopilla, Taltal, el 6 de febrero

Parte pasado por el comandante don Vicente Merino Jarpa al comendante en jefe de la escuadra, sobre las operaciones efactuadas desde el 20 de enero hasta el 15 de febrero, o sea desde la salida de Chañaral hasta la ocupacion de Iqu que.

COMANDANCIA MILITAR DEL VAPOR COA-CHAPOALs. - Iquique, febrero 17 de 1891.-Señor comandante en jefe de la escuadra;

Tengo el honor de das cuenta a V. S. de las comisiones desempeñadas por el buque de mi mando durante el tiempo comprendido entre el 20 de enero i el 15 del presente mes.

El 20 de enero dejé el puerto de Chañaral con rumbo a Iquique, i el 21, a las 8 P. M. Il-gamos a est- puerto, sin novedad. Aqui encourré al Cochrane bloqueando; i comunique al señor Delegado don Ramon Barros Luco i al comandante señor Valenzuela Day -l'objetoide mi viaje i lo ocurrido en el sur desde que ellos habian salido de

Valparaiso.

Siendo indispensable en Pisagna la estadía de un baque como el Cachapoal por los recursos de que di ponía en hombres i viveres, el señor Delegado acordó postergar la comision con que V. S. quiso honrarme para ir al norte en busca de nertrochos de guerra, i tuvo a bien disponer mi salida para aquel puerto con el objeto de reforzar i protejer la columna que en tres días habia organizado altí el coronel don Katanislao del Canto i cuyas fuerzas alesuzabas como a 500 hombres, comprendiendo la compa-nia del 4.º i 60 hombres de arrileria que habían hecho el patriótico movimiento del

El 22, a las 6 A. M., salí de Iquique, rumbo a Pisagna. En el trayecto encont amos al vattor Arico de la Compañía Inglesa, que del N.O. se dirijía a Calsta Buena. Me puse al habia con el capitan i le manifeste mi estrañeza porque viniendo del sur trajera ese rumbo. El capitan me contestó que lo hacia para no ser visto de los bu mes bloqueadores de Iquique. Le hice ver entonces que Caleta Buena estaba tambien bloqueads i que en Pisagua podia dejar sa carga, que se compenia de bueyes, pasto, harma, etc., a lo que accedió de buen grado el capitan.

A las 9.30 A. M. fondeamos en Pisagua, puerto sujeto al dominio de las fuerzas constitucionales desde el día 19, en que tuvo lugar el levantamiento de las tropas de la guarnicion con el pueblo.

Alli se encontraba la Magallanes. El teniente 1.º de la armada don Francisco Nef

abia sido nombrado goberna ior de la plaza i se hallaha ejerciendo este cargo

Se me comunicó que el día entellor nuescas reducidas fuerzas habías tenido um ombate, en Zapiga, con las que habian enciado de Iquique el intendent dictatorial, ton Manuel Salions, para recup rar a Pisagna, siendo aquellas rechazad s con 25 o 30 bajas, las del suemigo eran nos o ménos iguales en número.

El Arica des argó en Pisagas; i a las 2 P. M. salt para Iquique, llevar to al señor Delegado los detalles dal rechazo de Zapiga. A las 5 P. M. llegué a liquique i una hora despues salía nuevame 💆 para l' sagua, de-

biendo tocar en Caleta Buena.

Aqui vino a bordo el capitam de puerto, ereyendo al buque vapor de la cattera. Supe por este empleado que la guarnicion se componta de un sarjento i 15 soldados de artileria, i que disponia de un tren para huir en caso de desembarco. En vista de esto, consinué visje a Pisagua, a don le regresamo a las 11 P. M. del mismo dia 22.

Nuestras fuerzas de cierra se hallaban acampada en el Alto del Hospirio i el 23, al amanecer, fueron atacadas alli per la division a que me he referido, enviada por Salinas, division compuesta de tres compañias del 4.º de linea, 50 hombres de la brigada civica de Iquique, 100 nombres dertilleria, con 4 can nes Krupp, i 50 granateros, al mando del teniente-coronel don

Marco Aurelio Valenzuela.

Duraba el tiroteo de fusilería i cañon como tres horas, cuando desde a bordo notain s que el ala derecha de las firzas nuesiras, que se componía de la compañía del 4.º, que se levantó en Pisagua el 19, se batia en retirada hacia la poblacion, acosada por mayor número. Inn chatamente que me di cuenta de lo que pasaba hice fuego con ametralladoras Hotchkis sobre el enemig ; otro tento hizo la Magallanes i un cuarso de hora despues conseguinos contener el avance de aquél i ha erlo retroceder. En seguida hice desembarcar los 20 mari-

neros de la guarnicion i como 30 reluntarios del Chanaral con los soldados de zapadores tomados en Caldera, para establecer la re-

sistencia en el pueblo.

Momentos despues observantos que como cincuenta hombres de infanteras, en perfecta formacion i al mando le un oficial, bajaban al puebl , seguidos de muchos soldados nuestros que corrian desarmacos i en desórden al lado de aquella.

Desde a bordo no nos timo quenta cabal de lo que eso significaba. Vai - vec-s estuve por disparar a esa tropa; pero viendo que no atacaba a la núsera e suponiendo que sería jente que se pasaba o centa a en-

tregarse a nuestras fuerz s, desisti de mis intenciones.

(Continuara.)

ANO I

SANTIAGO, JUNIO 22 DE 1891

NUM. 3

PROFECÍA

Mane - Dios ha contado los dias de tu tirania i le ha puesto remino. Thecei-Has sido pesdo en la balanza i

has sido hailado falso de seso. Phare -Dividido ha sido tu gobierno i da-

do a tas enemigos.

Daniel, cap. 5. vers. 26, 27 i 28.

EL GONGRESO

SANTLEGO JUNIO 23

Si un lobo se arroj i sobre un reb vivi na lo devora todo entero de unu sentuda: hoce presa de una ovejai i la come. Mas turde, renaciendo su apetito, hace de otra i la devora tambien, i así hasti la ultima: porque renace su apetito sin cesav. (Languare, El Dogma de los Hombres Libres.)

Asolada está nuestra patrie: una bestia feroz devora sus hijos uno a uno.

Semejante al lobo, el hombre malvalo que por la fuerza i el abuso ha subido los peldaños del poder, ha principiado por saltar por sobre las valbis del derecho ajeno, atropellando toda lei i toda honrada consideracion, para sentar sus reales en él i atrapar i devorar cuanto hombre se atrovo a ponérsele de frente en defensa de su vida i derechos. Así ban ido cayendo uno a uno los hombres probos i baenos que eran el ornamento i el sostén de nuestra patria, desde el jóven que por sus virtudes era una esperanza en fior de ella hasta el hombre que despues de fructifera i laboriosa vida ha merecido la consideracion i el respeto de sus compatriotas.

Como campana que toca a muerte i anuncia la última hora de una raza, así resouó en los corazones la noticia del asesinato de Isidro Gasa. El presajio de mayores calamidades oprimia lúgubremente el pecho de aquilla compacta muchedumbre que caminaba silenciosa i pesadamente, sin mas pompa que el lato jeneral ni mas música que el llanto de un pueblo, conduciendo el féretro

del primer martir de la redención, de la patra i con el la libertad i la paz.

No se engaña james el corazon de un puebla. Rotos los diques del derecho, el lobo ha hecho su guarida en medio del rebaño. Los inscentes i los buenos han sido presa de sus garres alimento de su insacinide sed de sangre. I no bastándols aun los que ha devorado i devora, ha buesto a recando otro inmenso número de victimas en calabozos para cuando se despierto su voracidad.

No ha sido defensa para el guerrero sus glorius i sus servicios al pais, no al joven ni al anciano su edad, ni siquie a al sucerdote la sombra del altar, ni aun a Dios la inviolabilidad sagrada de su santa casa! ¡Todo lo ha hollado el miserable! I su fiambre no la sido aun satisfecha!

Como Nerou, ha hecho alumbrar su sangriento festin con el inceudio de lo masovalioso e importante de la capital, i como ese
monstruo, que hizo abrir las entrañas de su
madre para ver como era el vientro que lo
habin lievado, Balunceda ha despedazado
has entrañas de su patria con una guerra
fratricida i la espantosa misoria que como
una gangrena se va desarrollando en el seno
dol pueblo. Eutretanto, el infamo se goza
en todas estas desgracias i da rienda suelta
a su alegría en fastines i banquetes!

Esperais, chilenos, vuestro turno para ser devorados tambient Esperais ver arder vuestras casas i ser consumido el fruto de vuestro sudort Esperais la miseria i que no tengais un pan que comer, ni para vosotros ni para vuestros hijos i familias?

No seais como las ovejas que cuando el lobo ha arrebatado una se espantan un momento i tornan de nuevo tranquilamente a pacer, diciendo: ¿qué se me da a mí que devore a las otras!

En verda", os digo, que los que así piensan designados están a ser devorados por la bestia que vive de carne i sangre. (Lis-MENLIS, ibiot.)

Revista de la preasa con ecucional

La Revolucion -Se ocupa de Salinas Vega i Zubiria: enumera sus erimenes i malas costumbies de las cuales es restigo toda la América.

"El señor Gaerrero ha hecho mui bien en negarse a est rimir sus armas con Hombres

de esos sufecedentes."

EL CONSTITUCIONAL del 18-Exhorta a la noble juventud a tomar las armas, deber de todo cia ladano houra le.

Solo los ancianos estan escepto de ello.

Sentimos no poder consignar, por ahora, en estas ifores a Et Her: LDO. Et REPUBLI-CANO. LA LIBERTAD, LA RESTAURACION, EL DIARIO GERNAC, LA JUSTICIA I EL RECONS-TIYEVIE, perque el tirabo los obliga a permanerer ren'tos. Pero mas queda el conzue-To de que decentes notients de Et Revolty-CIONARIO I EL AMIGO DEL PURBLO QUE proqto verna la luz publica i que correrán por nuestra cuenta.

Tambien uncerán para abuyentar las tinieblas deda tirania las signientes publicaciones: LA REPUBLICA, LA VOZ DEL l'UEBLO

i LA CIENCIA.

La calumnia

La prensa de la dictadura, con su lenguaje de albañal, se empeña en morder la honra de los defensores de la libertad. Siempre los malos faeron escépticos de la bonda-l ajena. ¿Cuándo el vicio creyó en la virtudf A quien sorprende que los matadores de la libertad de nuestra patria, juzgando a los demas segun la propia conciencia, no sean capaces de comprender que hai hombres patriotas que posponen su tranquilidad, su fortuna i sa vida por lib rtar a Chile de la verguenza que esta tiranta arroja en su his-

torial Ayer no ares, cuando recien iban apareciendo en el horizonte las nubes de la tormenta que ruje sobre nuestras cabezas, muchos hombres abandonaban al mandatario que se estraviaba olvidando sas deberes; i, al verlos alejarse, los escritores palaciegos, al que poco antes batian palmas, lo señalaban ai p is i, para cohonestar el abandono, decian: he alli un deslea; mirad el despechado que nos deja. La poco, otros seguian a los primeros i los escritores polaciegos volvian a gritar: un ambicioso mas, i la Moneda fué quedando solicaria i deshabitada;... me equivoco: jentes que nadie conocia, jentes que la vispera formaban en las últimas filas, cuyos nombres souaban a estraños en oidos patriotas, vinieron a ocupar los vacios a la patria en la repeticion de antiguos pe- truyéronse alla, i con los que el dictador se

cados políticos agravados basta la fuconstitucionabilad premedicada, lecbian ido a unir su bandera a la do otros chiienos leales, contra quienes habian antes peleado la guerra de los partidos, para ahora pelear juntos la guerra en pro de la comma patria. ¡Oh! entónces empezaron la mentira i la calumnia el papel que desempeñan, apuntalando el gobierno de la dictadara, que siempre toda tirania necesitó de estos dos puntales. "Esos me abandonan," decia el presidente (así llamabase entônces) "porque no quiero ser cómplice en el atentado que contra las leyes fraguan." El pueblo vela que emn muchos los que iban i poquísimos los que quedaban, i a mas de ver esto, como nanca entendió sa razon la pedantesca jerga del solista i si siempre el sencillo argumento de los hechos, meneaba la cabeza con filosófica incredulidad.

Unas cuantas calumnias, desenmascaradas a tiempo por los que aun podian alzar la voz, fu-ron el preludio de lo que vemos: Los diaristas de la dictadora son duchos del campo el sable del soldado ignorante suspendido está sobre las cabezas de los hijos de Chile pronto a descargarse sobre el que se atreva a hablar, Qué bien aprovichanaquellos la ausencia del adversario! A voz en enello vociferan de los mejores defensores de la libertad: i de creerles, preciso seria confesar que este rincon sel mundo era un pais de bandidos, salvo unos cuantos hombres de bien sostenedores de otro kal que

mora en la Moneda.

Hablan de una aristocracia ambicio si en pugna con la nacion entera, tratando de embozar la verdadera causa de la revoluciou que ajira a Chile. ; Cuantísimo han doclamado en estilo petroiero para azuzar al pueblo, engañandole de este modo! Sorpresa que nos reservaba la dictadura al darnos el espectáculo de un despotismo absoluto con enjuaguas de socialismo rabioso.

Ven que no medra asi su mala can a i disparan la calumnia, no ya contra una parte de la sociedad sino contra los hombres públicos en particular, elijiendo a los que con mas brio se esfuerzan en cavar la tumba al rejimen maldito que nos oprime, i apuran el diccionario del insulto en tan in-

noble, pero vano empeñ :

En uno de sus últimos artículos de fondo, el escritor palaciego destila todo el vereno de sa plama a fin de empañar la reputacion del ministro del gobierno constitucional en Francia, queriéndole presentar como enemigo del crédito e intereses de Chile en Europa. El mentiroso artículo de La Nacion nace solo del despecho de la dictadora al ver que mediante los buenos oficios del ministro de la causa rejeneradora han sido detenidos los buques de guerra que en virde los que, presintiendo una gran traicion | tad de una lei del Congreso de Chile consprometia hacer fiente a unestra escuadra. Se ensaña contra la familia Matte por el inmenso servicio que el mas e meterizado de sus miembros ha prestado a la patria al quitar, con la detención de los buques, un ausiliar poderoso a los enemigos de la lei, ansilio que prolongaria la lucha quizas por cuanto tiembo.

En un posterior articulo deshago su rabia en otro de los mas esforzados campeones de la revolucion. No nos estraña que sea Carlos Walker Martinea objeto de las maldiciones de los malvados; el político sin tacha, el constante enemigo del despotismo, el que ha mostra-lo al pueblo las miserias de los que le gobiernan romo habia de escapar a la calumnia que enloda las pájipas de La Naconst Lo contrario si que nos habiera maravillado. Felizmente en Chile todos nos conocemos i pocos, uni pocos se engañan en el inicio de los hombres.

Un pensador ha dicho que los altos puestos son como las altas embros: a ellas solo ascienden los cóndores i los reptites. Nuestro pueblo con su sencillo criterio sabo mui bien quienes llegaron a la altura arrastrandose por el polvo i quienes cruzando el es pacio. Sence los calumaiadores que ni el pueblo les crecca porque cono e i ama a Cárlos Walker Martinez, homore popular si los hai, ni nosotros, por nuestro propio respeto, imitaremos el tono de su prensa en contestar lo que todo el mindo rie.

¡Ea, rues, mentid, mentid miéntras la mano de la justicia tarda en amordazaros.

JUAN DEL NORTE.

LITERATURA

Cancion patriótica

CORO

Guerra santa será nuestra guerra; Giudadanos, las armas tomad, ¡f repitan el mar i la tierra: Libres somos, esclavos jamas!

Al sonar el clarin de batalla Recordemos la patria aflijida... Por sus hijos traidores vendida, Rescatada con sangre ha de ser. Si el honor del altivo chileno En oproblo el tirano convierte, Desafiemos serenos la muerte I sabremos lucbar i vencer.

No haya paz mientras no alce la patria Coronada su sien de victoria, I con nueva i mas fuljida gloria Libres veamos su estrella lucir. ¡No haya paz ni cuartel, ciudadanos! Miéntras haya tirano haya lucha: El clamor de la patria se escucha I debemos salvaria o morir.

Al ver hoi que por despota aleve De la fuerza es escavo el d. recho, De venganza hervira mestro pecho Como hierve de lava el volcan. Al chileno que minea se rinde Pretender reducirlo es en vano; I al cace maldiciendo al tirano, Nuestros hijos vengarnos sabria.

Si una vez nos combate la suerte, Nos dará mas valor la derrota... Montras corra de sangre una gota, Por la patria vertida será. Arde en cada chileno la llama De tenaz, indomable enerjía, I aunque solo, hasta el último dia Por sa patria i su honor luchará.

Neestras madres heroicas nos gritan Que no saben amar al ecclavo... Quién por ellas no siéctese bravo! ¡Quién por ellas no ansia Indiar! Los guerreros que patria uos dieron No sarán de los siervos hirmanos... ¡Si hao de hollar esta patria tiranos, No queremos ni patria, ni hogar!

(Al fin de cada estrof : se repite el 'coro.)

NOTICIAS VARIAS

Ha muerto en la Serena el ex-diputado gobiernista Luis S. Carvajal asesinado por el ex-municipal gobiernista Ramon Astaburuaga.

Miéntras en ésta Guillermo Mackenna se pasa a arañazos con el caudidato Claudio i el cinico Godoy se da de trompadas con Valdes Carrera, allá en las rejiones del norte cinco balas de un chacal concluyen con otro chacal de fatidic momoria.

¡Si pen-arán matarze to los!

El jefe de la division Stepnan, que es el mismo pillastre ya nombrado, ha tenido que abandonar su division i volverse a la Arjentina temeroso de la venganza de sus subalternos. Calculen por esto quales habran sido sus barbarides cuando sus mismos soldados habian prometido matarlo. Garantizamos la noticia.

Se nos dice que ayer llegaron doscientos heridos al puerto de San Antonio. De dónde han venido esos heridos!

Se corre con mucha insistencia que en Valdivia se han pasado 400 hombres de un batallon que habia alli.

De la noticia que dimos el otro dia, a nuestros lectores, sobre la muerte de un oficial i 17 individuos de tripulacion de la torpedera Lynch, podemós asegurar a nuestros lectores que el chicial muerto fué un señor Salvá, segundo jefe de la Lynch, el mismo infame que aplicó el torpedo al Blanco, de resulta de un balazo que le pezó el Haáscar i la atravesó de parte a parte.

Operaciones del «Cachapoal»

* II-DE CHAÑARAL A IQUIQUE

Pisagua, Tocopilla, Tultal, cl 6 de febrero

(CONTINUACION)

Veiamos tambien que el pueblo se hallaba agrupado al pié del cerro, esperando la llegada de dicha tropa, en actitud tranguila.

Luego llegó a bordo el comandante de los Ravales de Pisagna, señor Santibañez, i nos esplicó lo conrido, de la manera signiente:

Miéntras las compañías del 4.º de linea eran rechazadas en su avance a la población, por los esfuerzos de la "Magallanes" i del "Gachapoal," el ala izquierda de mestras fuera s en Hospicio, vencedora, habia alcanzado a tomar la attilería del enemigo i obtendo la rendición de la tropa de está i de la infantería civica, que era mandada por el capitan Espinosa del 4.º de linea.

Pero sucedio que nuestros oficiales despreveniaos departian confidadmente con los enemigos, cuando de improviso el capitan Espino-a h ce armarse a los suyos e immediatamente intima cen ticion a los miestros. La confusion se establece entónces, huyen alganos hacia la población i otros son hechos prisioneros por el capitan Espinosa, entre éstos el teniente 2.º de la armada sefor Fillippi, el capitan señor Brieba, del Pisagna i algunos oficiales mas.

Espinosa, creyéndose venecdor, bajó enténecs al pueblo con 50 hombres de infanteria. A la entrada de la población se encoutró con los vecinos que habian ido alli a encontrar esa tropa quo creian iba a entregarse.

Se imajinó Espinosa que se le recibia en triunfo i dió un grito de priva el presidente Balmaceda! El pueblo comprendió la signación i outo para estado de acuerdo todos: se lanzó inmediatamente sobre la compañía, le quitó las armas i la condujo, con su capitan a la cabeza, al sitio en donde se bizo entrega de ella al gobernador señor Nef.

Toda la compañía prisionera fué embarcada en el "Cachapoal." Luego está troja me manifestó que querla ingrésar a nuestro ejercito i se accedió a sus instancias en este sentido.

Se resolvió embarcar tambien todas nuestras fuerzas en el "Cachapoal," resolucion que se llevó a efecto inmediatamente. Visto esto por la poblacion, se apoderó de las familias el panico I todas quisieron venirse a bordo de este huque.

La poblacion de Pisagna era del todo adepta a la causa constitucional; nadic, pues, queria quedarse en tierra, por temor a las tropas del dictador; pero ea el "Cachapoal" solo fué posible dar asilo a poco mas de cien personas de la mejor jente de la localidad.

En tierra quedó solamente una pequeña guarnición a cargo del animoso i entusiasta gobernador Nef; i en los días 24 i 25 no hubo novedad alguna.

En la mañana del 26 bajó de Hospicio una máquina con bandera blanca. Conducia a un oficial, portador de una nota del comandante Valenzuela, jefe de la fuerzas enemigas, en la que nos pedia la entrega de la plaza, por tener fuerzas superiores para tomarla si no la abandonábamos inmediatamente.

Se le contestó que obrase como quisiera, que por nues ra parte hariamos lo que mas hos conviniese.

Despues de esta contestación, procedimos a embarcar todos los viveres que teniamos en tierra, la guarnición i los amigos políticos comprometidos. Saqué del Boreo Valparaiso una letra por valor de cincuenta i cuatro mil pesos, cantidad a que ascendian los depósitos hechos por el jefe de la aduana i por el tesorero municipal. Esta letra se la entregué al comandante de la "Magallames," capitan de corbeta señor Muñoz.

El enemigo intentó bajar al medio dia, paro se le contuvo con dos disparos de cafion que le hizo el "Cachapoal" i hubo de esperar la noche para poder conseguir su objeto.

A las 6.50 P. M. de ese dia zarpamos con rumbo a Iquique, conduciendo al ejército constitucional con su jefe el señor coronel don Estanislao del Canto.

El total de las fuerzas se componia de 26 oficiales i 175 soldados, distribuidos como signe:

Zapadores, 3 oficiales i 40 soldados.

4º de linea, 5 oficiales i 70 soldados.

National de Piracon, 12 di inlanti 117 s.

Navales de Pisagua, 13 oficiales i 117 soldados. Artillería, 2 oficiales i 15 soldados.

Policía de Pisagua, 3 oficiales i 33 soldaos.

Suma: 26 oficiales i 275 soldados. En esta fecha se embarcó tambien en el "Cachapoal" el diputado don Isidoro Errázuriz, que se encontraba a bordo de la "Ma-

gallanes,"

El mismo día 26, a las 11 P. M., arribamos a Iquique. Di enenta al señor Delegado don Ramon Barros Luea, de lo ocarrido en Písagua, i se acordó enviarme al día siguiente a Taltal, que recien se habia promunciado en favor de la causa constitucional, obteniendo un éxito completo. Tenia por objeto mi viaje el proveerme de los articulos necesarios para uniformat nuestras tropas, i aumentar nuestras fuerzas.

El Congreso

AÑO I

SANTIAGO, JUNIO 26 DE 1891

NUM. 4

PROFECIA

Mane-Dios ha contado los dias de tu tirania i le ha puesto término.

Thecel—Has sido pesado en la balanza i has sido ballado faito.

Phare - Dividido ha sido tu gobierno i dado a tus enemigos.

Daniel, cap. 5, vers. 26, 27 1 28.

EL CONGRESO

SANTIAGO JUNIO 26

Cuando la borrasca sopia en remolmos de viento sobre la tranquila superficie de un lago, se ve que, mientras las aguas puras se irradian en todas direcciones, la materia turbia i cenagosa, ántes esparcida, se une i aprieta en el centro inmóvil del abismo, formando una masa negra e infecto, hasta que vuelto el equilibrio se segrega para seguir boyante como siempre. Así en las tiranias, trastornadoras del órden social, se observa que todos los carácteres perversos, todas las conciencias sin Dios ni lei, todo s los elementos corruptos de la nacion, como atraidos por una fuerza, se estrechan junto al trono del déspota, aprovechaudo el caos del desórden para medrar apegados alli; en tanto que se retiran todos los corazones patriotas, todas las conciencias rectas, todos los que aman la justicia, hasta que la revolucion, disolviendo la pandilla, restaura el pacífico imperio de las leyes.

De aquí lo que cuesta acabar con los despotismos; i ¡cómo no si tienen la facultad de congregar a todos los malos de un pueblo! Lo que en nuestra patria ocurre es un clarisimo ejemplo de esta verdad. Cuando hace mas o ménos un año ciertos asomos de audacia, hasta entónces inusitados en nuestros gobernantes, iban poniendo en cuidado a muchos, i alguno se atrevió a insinuar tan solo la posibilidad de la dictadura en Chile, tal ocurrencia mereció una sonrisita que queria decir: "¡viene este de la luna?" i la idea de ¡quiénes serian los osados! venia a

las mientes a tolo el mando. Poco ántes habiera pasado por loco el de la ocurrencia, lo que a las claras muestra que algo ibamos apeando nuestra confianza en el feliz destino de Chile. Confi, batnos en que miestra buena estrella seguiria mompahandonos i conosiendo solo de oldas, como fragor de tempestades lejanas, las luchas que han ensangrentado las repúblicas de Sad-América i la historia de la maldad i corrupcion de los gobiernos personales de las mismas, jamas pensamos que se entronizarian en nuestra patria viles conias de aquéllas, ¿Quiénes ses rian los osados? No sabiamos que desgraciadamente los tales ya iban subiendo i estrechindose, estrechindose para formar el núcleo del crimen. Vino la dictadura i con venie nos dijo que los malos estaban en armas; pero en pos vino tambien la revolucion a decirnos que a la obra de los malos se oponia el esfuerzo de los buenes. ¡Bendita revolucion!

Las tiranías ponen a prneba la virtud de los puebios. En el terreno providencial de la historia toca ahora a Chile demostrar que merece la rejeneracion; i en ello estamos!

Vengan, pues, todos los chilenos de buena voluntad a coadyuvar a la causa de la revolucion; dejemos a los indeferentes con la dietadura; esos serán de la revolucion el dia del triunfo, pues siempre fueron adoradores del éxito; nada de egoismos i vacilaciones, que se trafa de salvar a la patria. Pensemos que lo hasta aquí visto es solo la portada de la dietadura, que si por castigo de Dios llegara a imponerse en Chile veriamosla tal como es en sí. Los lobos están ocupados en asegurar la prensa i temen que la pedrada del pastor se la arrebate; por esto guardan su voracidad para el cómodo banquete de la guarida.

I tú, pueblo, tan traido i llevado en boca de los farsantes, muestra que no ha llegado a tí la ola de podredumbre que maleó las conciencias de los asesinos de la patria, muestra que todavir e.e. chonrado i virtusso porque siempre viviste léjos de los que diciendo récio: libertad, justicia! para costemar tas oidos, las encadenaron i escarnesieron para contentar sus ambiciones.

La dictadura i la revolucion

Condenado el gobierno de la dictadara a la impotencia, comprende que su immovibilad o su estaguación trae consigo, como favitable consecuencia, el desmoronamiento i la descomposición de todo el sistema dictatodal.

La distadura con todo el peder, sus milares de humbres, con todos sus cationes, con todos sus hilletes, no disseintes de vida, sino es para repartir empleos entre los suyos i pada arrasar con todo hombre de homor que nocemplarea o coadyuve a sus propósites. En la via de crimenes sociales i políticos, que recotre el dictador tiene forzosamente que mirar un enemigo en todo hombre de conciencia.

Eara cohonestan esta inaccion, para mantener un rayo de asperanza curre los sayos, i, sobre todo, para sujetar a sas tropas, recurre diariamente a los más burdos embastes i burda cruchaente a éstas i aquellos.

Ya anuncia oficialmente el dia de partida de los buques, que se construyen en Francia para Chile i durante largos meses ha engatizado a unachos inquates. Méditras tanto los bunues no han salido ni saldrán, porque así lo hau decretado los tribunales franceses, a solicitud de los Ajentes del Gobierno Constitucional. Ya ven los engañados gobiernistas como los ha burlado el dictador, quien habrá reido desti infantil o necia credulidad, ya veu los engañados gobiernistas en que ha quedado la tan decantada escuadra dictatoria!

Con el mismo fin anuncia sublebaciones diarias en Iquique i desmoralizacion en el ejército del norte, i no faltan quienes crean tales asoveraciones. Por nuestra parte aseguramos, con documentos en la mano, que en el ejército del norte, desde el dia de su organizacion hasta la fecha, no se ha dalo un solo palo, como se da todos los dias en los cuarteles de la dictadura. Aseguramos, tambien, que en ese ejército no hai un solo hombre que no sea voluntario de la causa, i no hai un solo batallou que esté acuartelado, a diferencia de los cuarteles de la dictadura, que mas que tales parecen prisiones. Soldados voluntarios de una causa noble i santa son los que van al cuartel por su propia i esclusiva voluntad, i ticaen en él su casa, son los que acuden al llamado del patriotismo, para dar libertad a su patria.

Prisioneros i víctimas son los infelices, a quienes se recluta, rific en mano, con vejáme-

mes i cracidades, a quienes se cuvia d sde sus cesas al cuartel con centinelas de vista ra quienes se mantiene encerrados entre cuatro parellas durante tueses i meses. Entre aquéitos, los solidados de la libertad, i estos, los soldados del despetiamo, aquienes vencerán!

Pronto, bien pronto lo sabremos i entónces los ansiliares de la dictedura, podrán contar si sen tres mil o sou mas los so dados que vendrán del norte, a castigar a los malos chilemos i sostener el imperio de nuestras viejas instituciones.

instituciones.

Altora bien, dejando a un lado apreciaciones, que los hechos se encargarán de comprober o deshacer i mirando solo lo realizado i «
ejecutado, iqué es lo que vemos?

l'e un lado una escuadra poderosan i un gran ejercito, que ocupa cuatro provincias de las mas ricas de Chile, que amenaza venir a continuar sus proezas i a terminar su mision

rejeneradora.

Del tro un hombre con otro ejército, que martiene enterado en dos cuerteles, porque cada hombre franco es un desertor, i con dos batquichuelos, que bomitardean puertos indefenses como Taltal i Chañaral, causando perjuicios al puis, estériles para la causa que soscienen.

Un hombre quo se pretende triunfante, un gobierno que presume de tal, tiene la obligación de someter a los rebeldes a la obediencia, un gobierno que se cree triunfante de una revolución, tiene que desfruir los ejércitos i los buques enemigos, tiene que recuperar los territorios sublevados, en una palabra, tiene que imponer la obediencia i el respeto a su autoridad.

Miéntras tanto la dietadura Balmaceda ni ha hecho mada de eso, ni pretende hacerlo.

Ni en sus ciegas iluaiones, ni en sus locas fantasias, ni en su criminal vanidad, Balmaceda ha pensado, despues de Pozo Almonte, en reconquistar las provincias perdidas.

Una revolucion puede decir aqui estoi i equi me quedo, i asi podria el gobierno de Iquique mantener el actual estado de cosas i esperar que la consumeion matara la dictadure; pero la dictadura, so pena de declararse vencida e impotente tiene la obligación de reprimir la revuelta. Es estoica la resignación de un hombre que se flama jefe. Supremo del Estado, i que mira atouto e inactivo la separación de cuatro provincias, de las mas importantes de la República i que mada hace por reconquistarlas.

Pero la revolucion se ha hecho única i esclusivamente para salvar a Chile i lo salvará.

Va vendran pronto los heróicos vencedores de Pozo Almonte, los que deshicieron al 4.º 1 al 5.º de linea, a la Artillería núm. 1 i a los Granaderos; ante quienes arrancaron el Buin i tantos otros batallones!

Ya vendrá esa gloriosa escuadro, salvadora de las instituciones, a cumplir ambos la augusta mision que les ha impuesto su patriotismos convertir el fendo de José Manuel Balmaceda en la libre i gloriosa República de Chile.

Aqui les esperan prontos i resueltos todos los hombres honrados.

Revista de la prensa constitucional

Manifiesto de la Junta Liecutiva.— Describe a grandes rasgos la marcha trionfante de la oposicion i los desastres de los dictatoriales.

Entre otros artículos copiamos el signiente: "Deben nuestros amigos estar tranquilos: la evidencia del triunfo se impone.

Tres etapas tenia que vencer la oposicion para llegar a este último i lisonjero término: la primera, poner pié en tierra; la segunda, organizarse; la terrera, aplastar al Tirano en su guarida."

La primera i segunda se han realizado, ocupando una pájina brillante en la historia de los pueblos. Solo faita la tercera...

Concluye alentando a los patriotas, asegurándoles que pronto verán el pendon revolucionario en los muros de la Moneda.

El Constitucional del 21 – Los plutnarios del dictador no han podido descubrir quienes son los revolucionarios. Son los monte-varistas, dicen hoi; son los conservadores, dicen al dia signiente; son la aristocracia i el clero, dicen etro dia; sin que falten entre ellos quienes atribuyan este crimen a las señoras chilenas, y sigue: "En toda lengua, revolucionario es aquel que trastorna el órden constituido, que hace tabla raza de las leyes, etc." Concluye probando que el verdadero revolucionario es el Tirano que nos ha arrebatado nuestra libertad.

La Justicia del 18—"El dictador acaricia en su mente la idea del triunfo, i se esfuerza por manifestar a sus-partidarios que la esperanza de hoi será la realidad de mahana. Retnata fielmente el carácter del Tinano, el cual se vale del embuste para impedir que sus pecos adeptos se le desbanden. Efectivamente, les dice que Godoy conseguirá dia ro en Europa, i que los buques en construcción llegarán dentro de 15 dias.

¿Esos 15 días son eternos!... Conolive esponiendo que siempre los parlamentes fun salido triunfaute, citando el ejemple de Carlos I de Inclaterra.

NOTICIAS VARIAS

Cuando la pérdida del Blanco, el colega distatorial, con voz aguardentosa aun de la la canal de palacio, dijo, como quien reza un de profundis; "la revolucion es un cadáver ariojado sobre una jdaya," Ahora nos sale can ofin, i esto espelazia: "la revolucion está en la agonia" júli el fal cadaver, por lo visto, se la dado el lujo de resuscitar para en seguida tornar a morirse, jVamos, si el escritor de La Nacion tiene unas ocurrencias!...

El señor midistro inglea en persona presentise ao ha muchos dies a la Moneda con el objeto de reclamer contra la prision del señor Edwin, ciudadano ingles, i a exifir la immediata libertad de sete caballero, a lo que hubo de acceder velis nobis el ministro de la dictadura, no sia antes pagar seis mil pesos de indemnización por el lucro sesante de las horas que estuvo cerrada la fábrica que el señor Edwin sostiene en esta capital.

Con asombro de todo el mundo se ha visio en La Nacion el decreto que concede dos meses de licencia al comandante Garin, del Imperial. No hai salud quebrantada ni negocios particulares que motiven la licencia que de la Moneda se espidió sin ser solicitula por el favorecido. La verdad es le siguiente: armose una grande entre Moraga i Garin pues éste se negó a pasar eleparte de la derrota que en el puerto de Huasco sufrieron las tropas que desembarcó el Imperial, alegando que era al jefe de la escuadrilla a quien correspondia bacerlo; Moraga insistió i Garin, tieso que tieso en su negativa; i que sí i que nó, pasaron a los insultos, poniendose ambos que ni de tomarlos con un tra-pito. Resultado: Moraga llegó sulfuradisimo a Valparaiso, diciendo que renunciaria si a Garia no se le daba el portante.

De ahí proviene la licencia, que es como se estilan hor en dia: se conceden su pedirlas.

El intendente Cerda i Ossa, despidió en dispassados al pro-secretario de la Municipalidad señor Domingo Torres, por no haber aceptado este señor que el intendento lo devolviera abiertas unas propuestas que habían sido presentadas a esa corpotación. ¡Vaya con la seriodad de los actuales gobernantes!

El señor administrador de correos de Valparaiso ha sido separado de su destino, segun carta de nuestro corresponsal, que tenemos a la vista.

Felicitamos por ello al señor Garcia Reyes; pues, con esto ha quedado de manifiesto su honradez.

Escrito lo anterior se nos comunica que igual procedimiento se ha adoptado con el administrodor de correos de Concepcion i todo por haberse negado ambos señores a violar la correspondencia. ¡Honor*a ellos!

Han sido fasilados los médicos Villavicencio i otro, cayo nombre no recordamos, por ser espías de la dictadura, en el norte.

Se nos ha asegurado, por persona que creemos digna de fé, que serán quemadas 50 propiedades de opositores en Santiago. Tome nota de ello la colonia estranjera i los hombres serios de este, hoi, desgraciado país.

PROVINCIAS

Iquique

NOMBRAMIENTOS .- Nómbrase al diputado don Pedro Montt para que, con arreglo a las instrucciones que oportanamente se la impartan por el departamento de relaciones esteriores, desempeñe en los Estados Unidos de Norte América el cargo de Ajente Confidencial de Chile.

Anótese, comuniquese i publiquese. -

MONTT. - Isidoro Errazuriz.

—Nómbrase Alènte Confidencial de la Répública, cerca del gobierno de Méjico, al diputado señor Podro Montt.

Anotese, comuniquese i publiquese, -

MONTT. - Isidoro Errázuriz.

LITERATURA

A. Balmaceda

Mi patria estaba hermosa; su ciclo refuljente Las brisas de su ambiente mostrabanle la faz. De esclavitud i llanto las crueles cicatrices En horas mas felices llegábanse a olvidar.

Las artes i la industria veloces progresaban I prueba al mundo daban de ciencia i de virtud I Chile entre los brazos de bella poesía Un ánjel parecia que canta en su laudo

¡Qué triste cambio!Ahora su brillantino ciclo Cubrióse con el velo de horrible tempestad. ¡I ya no somos libres! olvidase la historia De aquellos que con gloria nos dieron libertad.

Oh Chile! ya no eres aquel que defendia Su paz i honor un dia con sin igual valor: ¡Acaso ya olvidaste los nombres de otra era De O'Hingins i Carrera tus víctimes de amor!

El pérfido capricho de un hombre solamente Con altanera frente te humilla en su furor, I la medida llena de la maldad i el dolo... ¡Salvaje! Tú tan solo mereces maldicion.

Si un dia entusia mada mi patria su bandera I símbolo te diera confiándose ella a tí, No fué para que, ciego con tu codicia avara, Le dieses en la cara con látigo servil.

¡Ah! pérfido! ¡Hasta cuándo contra la patria

De tu ambicion impía los dardos lanzarás? Por qué a mi patria, hermosa de celestial (encanto

Sumistes en el llanto que ahogándola hoi está

¿Qué has hecho? Ves tu patria que jime en-(tre cadenas I ahogar quieres sus penas su sangre al de-(rramar.

No ves al leon que ruje i al punto se levanta I va ya en tu garganta sus ufias a enterrar!

No ves que un pueblo se alza con gritos (de venganza

I presto se abalanza tu cólera a estinguirf No ves que entre las brumas de tempestad

Asoma esplendorosa la luz de un porvenir?

¡Acaso nunca cesa tu cólera de hieno? Tu sed de sangre ajena no cesará demas? Acaso hundir tu piensas mi patria con tu (ultraje?

¡No sientes en tu pecho la voz de la con-(ciencia, Que llevas sin ciemencia tu patria a un lo-Concieucia! No la tienes! El tigre cruel devora Su victima i no lleva su sangre al derramio.

Recuerda que otro tiempo Neron tambien se (alzara I el odio provocara de un pueblo que le amó, Recnerda que su fiera salvaje tiratia

De Dios la mano pia de un golpe derribó.

Si! Ya se acerca el día feliz de la venganza. Tenemos esperanza, tu tienes afficcion. Nosotros hoi tenemos un porvenir siquiera A tí solo te espera cadalso infamador.

Ah triste de tí! Goza del odio que te cerca, El dia ya se acerca de santa libertad. Tú desbechar deseas con cárcel i cadenas Del corazon las penas i las aumentas mas.

Malvado! Ya lo sabes! El tiempo nunca pára I adusto te prepara cadalso en que morir. Veras entónces triste que el corazon chileno Al que es de infamias lleno lo sabe maldeeir.

Verás que los chilenos con noble patriotismo Al fiero despotismo no dan su voluntad. Verás que se aborrece la infamia i torpe dolo I los tiranos solo para el cadalso están,

Acróstico a Claudio Vicuña

O-alifa de tu alhambra misteriosa, r-uz de ciencia i estúpido saber, >-lcancia sin fondo portentosa, C-nas largas que saben comprender. U-e mi patria la suerte te he encargado -nmortal a la historia pasaras O-rgullo de este suelo que habitamos, -anidad de la América serás. --si mueres, que ya te lo deseo, O-andidato para siempre quedarás C-ntado, betunado i siempre feo Z aciste, morirás i nunca veo >-presidente cuando llegaras.

El Congreso

ANO I

SANTIAGO, JULIO 3 DE 1891

NUM. 5

PROFECIA

Mane - Dios ha contado los dias de tu tinanía i le ha puesto término.

Thecel-Has sido pesado en la balanza i bas sido hallado falto.

Phare-Dividido ha sido tu gobierno i dado a fus enemigos.

Daniel, cap. 5, vers. 26, 27 i 28.

EL COMPRESO

SANTIAGO JULIO 3

Los espias

Una de las nuestras mas palpables de la bajeza de carácter i conciencia de la angustiosa situación del dictador es el espionaje en grado máximo por él desplegado para amordazar i llenar de temor al pueblo. Casi todos llevámos tras nosotros una sombra que nos signe, se para si nos paramos, escucha si hablamos, escudrina meestras miradas i jestes, entra con nosotros en el templo, nos observa, anota lo que rezamos, hasta las palabras que nos dirije el sacerdote, para delatarlo por algan vocablo que le parece tiene doble sentido.

Numerosa es la casta de estos miserables. Dischemos lijerisimamenté los tipos mas corrientes i conocidos.

La mujerzuela de largo i revuelto manto con un enorme rosario en la mano i libro roñoso de puntas ralonadas i hojas con dorado i viejo esmalte que se os pega, a vosotras, señoras piadosas, i os endereza pias frases i suele invitaros a orar por la causa justa, con indirectas interrogaciones sobre vuestras familias, suele ser espía; la de negro manto i poco limpia vestimenta que va de casa en casa solicitando la caridad pública porque el marido o el hijo que la sostedia ha muerto peleando por la causa constitucional, es casi slempre una espía; la desarrapada i de mirar compunjido que pide limosna en casa de los ricos, mezclando en su demanda sentidos lamentos por la desgracia naciona!

i deseos de que la donante no tenga nada que safrir por el hijo, el esposo o el pariente que lucha por la causa de la libertad, lo es siempre, con raras escepciones; la que en los tranviae, con arreos de iglesia, eun, lanza denuestos contra los ambiciosos que han iniciado la revolución i endiosa a don José Marnel, por si algulen controvierte la injaria, aneque de corta parentela, siempra le es.

Estos son los mas salientes i feos lunares del bello sexo, entre nosotros tan patriota i abnegado.

En cuanto al seo, dificil es clasificarlo, ¡Vayan astedes a contar dos eslabones de esa esdena que empieza en el also personaje de sombrero de cope, amplia i planchada pechera i guantes, compromesido en el crimez de la dictadura i concluye en el infeliz roto de chapalla que atrastra sua mal olientes santallas de cuaro sin ciertir, por los anunriales del faltimo barrio de auestra capital!

La escoria de todas las clases i matices sociales está representada por algunos de esos m'serables. Los encon rareis en las calles, la hallare's plantados en las esquinas, os sentareis con alguno en los tranvias, los tendreis frontero en algun restaurant, los vereis de visitas, los divisareis, al pasar, bebiendo en alguna taberna; i hasta habreis visto en alguna casa que les sirve de guarida, en monton de diez o veinte con su respectivo jefe, de repugnante catadura, que anota sus delaciones sobre una mala masa de madera de álamo, sin pintar.

Hai los perros sabuesos que olfetean las imprentas constitucionales; bai los de cázas que persiguen a algunos pro-bombres de la patria; los hai de presa, que se arrojan encima del que suelta en público alguna palabra patriótica i le arrastran a la cárcel; hai los canes callejeros que olfatean i oscuehan en las puertas i ventanas de las casas-habitaciones; hai los gailtros ene refunitúran ton-terios por si alguna concesta para lis que af

policial. Ascendiendo en la escala social, se encontrarà al mastin que guarda la integridad canablesca en las eficinas públicas; el de fina raca que huella alfombrado i se guarda para ocasiones de valia; el faldero que priva i tiene partido con mujeres.

Vaga e indeficiente es esta clasificacion; no da mas de si esa pandilla de miserables que envueltos en la sombra pretenden minar los cimientos de la rejeneración pacional; pero jai de los que trafican con la prepia conciencial ai de los que comen el pan ganado por la traicion! ¡Hoi comen de la olla grande, mañana masticarán el remordimiento de an pecado!

Prensa estranjera

Estractamos lo siguiente de Et. MUNICI-Pio del Rosario: una de las publicaciones mas importantes de esa ciudad:

REVOLUCION DE CHILE

"Los últimos acontecimientos en cuanto se relacionan con la dictadura Balmaceda, señalan, no diremos el periodo de su deradencia, sino el principio de su inevitable fin. Una torpedera destacada a cierra distancia de Valparaiso con el fin de avisar la llegada de buques sospechosos, toma la resolucion de hacer rumbo hácia el norte para ingresar a la armada nacional. Detenda en el puerto de Papudo por filita de carbon, cae en poder de sus perseguidores entregando catorce marineros para el patibule.

En esos mismos dias se fusilaba en Santiago a los sarjentos del 7." de linea que pensaban sublevar por segnuda vez la division militar que esta acampada en el poligono de Batuco

Catorce i dos son dieziseis sin contar a los que lanzaron las bombas, que al decir de las correspondencias, fueron unos revolucionarios de la circunscripcion de San Pablo (cnartel de policia).

Mientras tanto. los ministros de Francia, Estados Unidos i Brasil, que vieron en las bombas aquellas una ingarreta depresiva de su diguidad de mediadores, tuvieron la buena idea de exijir en términos perentorios la libre salida de los señores Attamirano, Montt i Walker M. que a estas horas navegán bajo la bandera francesa, con rumbo a Iquique.

Pasemos a otra cosa.

LA JUSTICE de Paris, diarlo que tiene por director político a M. G. Clemenceau trae un editorial titulado "Un president los pasquines de Balmaceda que el pais to

sans embarras" del que sacanes los siguientes parrafos:

"La república de Cale, país liberal, constitucional, parlamentarió tiene un presidente que no se deja tentar por los escrupulos. Habiamos conocido otros que eran poco escrupulosos, pero nadie habla conocido uno que se impusiera con tanta insolencia como Brinneeda, Para encontrar uno que se le pareciera era preciso remontarse hasta Bonaparte (diriamos hasta Melgarejo)?...... Sigue el diario arjentino en su cita de La Justice, i despues de concluida, agrega:

"Miéntras así se espresan los franceses en Paris que estan llamados a intervenir con na poderoso continjente parlamentario en los actos de monsieur Ribot, he aqui otro parrafo de La Estrella de Chile, diario que la colonia chilena acaba de fundar en

ese mismo Paris:

"Hasta hace poco Chile, ese pedazo de tierra por el cual tenemos verdadera adoracion, ese tincon lejano pero modelo de órden i progreso, vivia en la mas perfecta calma, dando así un ejemplo de admiración a sus hermanos, a quienes respetaba i de quienes era respetado. Hoi dia la situación ha cambiado por desgracia, i nos encontramos envueltos en una guerra civil que es sin duda la mas tremenda que haya visto el contipente sud-americano, ¡l por qué? Nada mas que por el capricho de un hombre, i ese homitre, ampque sea dolorosa decirlo, fué el primer mandatario de la república! Eso hombre encargado del bienestar del país es el que ha pisoteado la carta fundamental; el que ha desconocido la soberania del Congrese; el que hace derramar la sangre de pueblo varoni; el que lo pone en fin al borde del abismo! Pero la macion entera se ha levantado i representada por el Congreso Nacional trata hol, a seguramente lo conseguirá, de pomer un encriico freno a tanta maldad, a tanto cinismo.'

En les últimes nameros del Times de Londres hai articulos que son tan justicieros como los anteriores, i que nada desdicen de la enérgica actitud tomada en Santiago por el ministro británico, tanto en proteccion de los perseguidos políticos como para burlar los decretos del bloqueo espedidos por Bal-

Idéntica cosa sucede en un nuevo órgano de la publicidad flumineuse, que en su mimero del 28 de marzo, publica una interesaute i veridica relacion de todos los antecedentes legales de la revolucion, hactendo a Balmaceda responsable de todas las consecuencias.

Ese diario se llama Jornal Do Brazil.

Cnando principió la revolucion sostenian

acompañaba, i que no habia mas perturbaciones que las que alcanzaba a pagar el ero do Edwards,

Algun tiempo despues, cuando los prodijios de ese oro se hacian fabaloses, dijecoa

que era una oligarquia de ricos la que navia

frente a la situacion.

Pero como era inverosimil que esta el garquis bubiera podido derrotar en seis combates a un ejército de diez mil soldados de linea, para adquirir la posesion de medio Chile i de su parte mas viea, cantolaron calificativos, llamandolos revoltosos.

¿Cômo juzgarán de las opiniones del Ti-MES, de LA JUSTICE I del JORNAL DO BR. -

211.20

NOTICIAS VARIAS

El "Congreso" no apareció el lunes porque la policia lo hizo undar de residencia; pero en cambio damos con este número una hermosa e interesante proclama de ano de los soldados mas entusiasta de la causa cons-

El gobierno constitucional ha espedido un decreto asignando una pension a las viudas e hijos de los mártires de la torpedera Guale Juan Crammer, Jose Gregorio Vega, Juan de Dios Ovalle i Ramon Santibapez, que fueron asesinados por sacadir el vugo de la dictadura. Esta pension será mientras el Congreso Nacional deuerdo la recompensa definitiva.

Se ha recejido en Iquique una eroga-ser conducido a los inturtados calabozos del cion que asciendo a 540 pesos entre los soldados i oficiales del batallou Iquique 6.º de linea para entregar a las familias de los sarjentos del Esmeralda Benigno Peña i Pedro Pablo Mesa as simalos tambien por el crimen de tener patriotismo. De los 540 pesos corresponden 411 a la tropa del 6.º de línea i lo demas ha sido erogado por jefes i oficiales del mismo cuerpo.

El total se hará llegar a su objeto por interme lio de la espesa del señor ministro

ingles en Santiago.

Sepa el pueblo que sus hermanos del norte saben apreciar el sacrificio de los que han rendido la vida por salvar a la patria.

El gobierno de Bolivia ha pasado una circular a su caerpo diplomático en el estranjero en que le da noticia del reconici-

miento de la belijerancia.

Nos consta por conducto fidedigno que el señor Ewing cobra diez mil pesos, no seis mil como dijimos en mestro número anterior, al gobierno de la dictadura por los dos dias de clansura de su fábrica.

La solicitud de reclamo va patrocinada por

el ministro de Inglaterra.

Podemos asegurar que no es cierto que se haya consegnido detener al capitan Vial i teniente Vergara del rejimiento de Cazado-

ver, que abandonaron las filas del dictador para ingresar cu las de los defensores de la lei. A estas horas ira i navegendo hacia legique donda se les espera con los brazos abier tos, como a tocos los que finiten su noble

El señor juez de letras en la criminal don lans Val Ugarte ha puesto en conocimiento del ministro de Justicia del galectro constitucional de liprique, da decreto espedido con fecha 22 del pasado por el mismo Señor juez, en el cual declara suspendidas das funciones del juzga do de su cargo, basta que meda ejercerlas con las garantias, todede edencia i edeacia que aseguran la Constitucion i las leyes de Chile.

No copiames por falta de spacio los 17 considerandos en que apoya el señor Vial Ugarte su re-obicion justa a legal, en resguardo del sagrado caracter que inviste.

Honor al jusz que solo reconece al gobierro legaf del norte i no se somete al poder de

los usurpudores,

Un oficial de policia cometió hace pocos dias la benscada de requeir a prision a dos señoritas Contrepas Lira por el delito enorme de haberse indignado al contemplar das ruinas del pasado i barbaro incendio. Quiso envindas a San Pablo, dentro de un coche, i salo ac imparindas por un vil corchete i así limbiera sido a no presentarse un respetable cabiliero, que con ellas fué al chartel, donde estuyieron detenidas un par de horas.

Nikel bello seso esta libre, por lo visto, de

Tirano, Bien, mui bien!

La prensa de la dictadura ha dado en repetir quada revolucion ha offecido al Perú las provincias de Arica i Tacaa en cambio del reconocimiento de la belijerancia. El dominio definitivo de Chile sobre esas provincins, como se sabe, es aun dadoso, tines pende de un plebiscito por vendicarse i la revolucion tiene por lema el respeto a la fé de todos i a la propia. Lo cierto es que anda entre los planes del dictador la cesion de la parte chilena de la Patagonia para buscar un apoyo al otro lado de los Andes. Mas, no hai temor que ningun gobierno serio se esponga a tratar con un poder amen de ilegal bamboleante ya.

Podemos asegurar que la Lynch fué pasada de parte a parte matándole 20 hombres, ahora está en Valparaiso componién-

Han sido tomadas por el gobierno constitucional las provincias de Valdivia, Chilos i el territorio de Magallanes, en donde se encontraron 4,000 rifles Manthinger que alh habia desembarcado para el dictador el vapor Titania.

Se dice que la Condell ha sido echada a pique en Talcahuano a donde habia ido a enterrar los muertos que traje la Lynch,

El ministro Bafiados envió una nota al director de los ferrocarriles diciendole que ejiminara a tolos los que fuesen partidarios de la revolucion, i éste, pronto a satisfacer los abusos de la Moneda, visitó las oficinas, haciendo preguntas insidiosas a los empleades i nombro dos espias, cuyos nombres pubierremos despues.

Por carta de Ovalle hemos sibido que la escuadra era esperada en Coquimbo el 27 tuas o menos il que los dietatorides contiguadon enganchando jente por fuerza. El veinte, una partida de cincuenta soldados hoja llegado a Ovalle con este objeto, lo que indica que todavia no les asiste mucha confianza para triunfar con las fuerzas que tienen.

Con voz de borrachera oimos gritar el juévez a mos cuntos descatificados; viva don Caudiol i con tan desmayado i flojo scente que bien claro no traba que no era el cutustasmo del alma sino la seri del estómago en demanda de chicha lo que dictaba aquella espansion oliene a lico. Unos cuantos pacos, como quien arren bueves al potrero, iban en pos de los manifestantes, camino de la taberna.

El jeneral cortesano Valdevjeso ira a hacerse cargo de las fuerzas de Comimbo. Si es que llega a tiempo, tendrá ocasion de esperimentar que no es lo mismo, pelear latallas contra los defensores de las leves que hacer reverencias i rendir pleto homenaje a los mandones de palacio.

Recomendamos a nuestros lectores mucho cuidado con esertas vindiras lloronas que andan por alli metiéndose co las casas de la jente hontada. Las tales, só capa de mentidas desgracias son espas del dictador para denunciar hasta el mas leve indicio de oposicion.

Carta de Julio Bañados al dictador

Excelentisimo senor:

He sabido que al leer S. E. las magníficas biografías que se octopaban de mi persona, por fuera, manifestó deseos de conocer mis adentros, i como vuestro humilde servidor está siempre dispuesto a satisfacer vuestros menores antojos, alla van:

Yo, Exemo, señor, mostre desde pequeñito mi claro talento i esta mi rara habilidad para arrastrarme como reptil a las alturas; calejial, fui favorito de profesores, a costa de adulos, que siempre el adulo ha sido la muestra clarisima de mi talento; presentábame a exámen i con desverguenza—otra de las claras muestras—repetia los cuatro dicharachos que aprendi... i me aprobaban i con el ejercicio de mi talento, es decir, el adulo a troche i moche. Mas tarde picáronme los deseos de ser literato de nota; quei me robo deseos de ser literato de nota; quei me robo

un concepto, alla ofro i aculla tomo, como prestado, i al certámen la composicion, con la delantera de mi talento en jenufiecciones a tal miembro del jurado, i sombreradas i besos de manos con muchas mieles . l otro; i salia ella, sino buena, al ménos con el desórden del jenio. I ast, con mi sistema desenvolviame como una madeja; i piquê mas alto, pense ser diputado... i con mis halagos a los departamentos i ser mui amigo con el gobernador; i si el escribono no quiere serlo, besa-manos otra vez i versainas a él i a sa familia en el periódico del pueblo; de esta manera hasta los huasos del pueblo se preocupaban de mí. llamandome en su gráfico decir el futre fullero al ver mi fachenda i lo tiesu de mi andar cuando no hablaba al gobernador ni al escribane, popularizandome ast. Si no me elejian, dejaba memoria dulce de mil

I ensudo me vi sentado en las curules del Congreso, cuando tave la dicha, no concedida a enalquier mortal, de conocer a S. E. i cuando S. E. descubrió en noi al procer de loi i me conoció é su amistad, entonces dijime: ¡Juño, adelante! i echéme al cnerpo libraco i mas libracos i echelas de orador, repitiendo, como chico en la escuela, su leccion, i con muche manoreo i gritar hasta picerme ronco e incrustarme los dedos en la frente, como quien pesca la rebelde idea, pacala el discurso, i S. E. me llamó estadista.

Mi claro talento divisó en seguida la ubre i ja mamar, Julio! i arrastrando, arrastrando llegué a ella i aqui los empleos i las melosas blografías i vuelto orra vez a ser besa-manosi a les pegocios com mobleros; los que hoi me vale un apellido-mote, i S. E. me llamófixamenta.

I así, sin mas variante, hasta que llegó la hora de los planes de S. E. que con su est wordinaria perspicacia i su basto i clarisimo talento vio en mi al hombre de las circunstancias i entónces comunicóme todo: lo de tener la olla grande sin guardienes para sacar con comodidad las presas, lo del Congreso de muñecos, para hacerlos bailar... i mucho mus: desde entónces, como pez en el agua, yo con mi flexibilidad para las jenuflecciones i usted con su sourisilla de siempre, porque, sea dicho de paso i con el respeto debido, S. E. es de los que matan riendo, hemos intrigado que da glaria i conseguido lo de la olla i lo de los muñecos, i aunque es cierto que a la hora presente me entran unos temores, como los tiene tambien S. E., confio en mi buena estrella que no nos faltará medio para tomar soleta con lo mamado. Con lo que se despide vuestro humilde servidor que besa sus piés.

JULIO BANADOS E.

Por la copia - Ridens.



Congreso

ANO I

SANTIAGO, JULIO 6 DE 1891

NUM. 6

PROFECIA

Mane - Dios ha contado los dias de ta tirania i le ha puesto término, Thecel-Has sido pesado en la balanza i

has sido hallado falto.

Phare-Dividido ha sido tu gobierno i dado a tas enemigos.

Daniel, cap. 5, vers. 26, 27 | 28.

EL CONGRESO

SANTIAGO JUGIO 6

Aqui'i allá

El tiempo corre con velocidad no medida i con él se van yendo las nefandas ambieiones del dictador, a la par que crece i se realiza, aun a los ojos de los sedentarios e inanimados adoradores del éxito, las nobles aspiraciones i patrióticos anhelos de los chilenos que merecen nombre tal.

Aguzará ahora la camarilla rastrera i vil en los antros de la huronera, de la Moneda el puñal de la traicion, mientras les chilenes de verdad agnerreau sus falanjes a la amplia luz del sol que no mas pura gloria iluminara en mas felices tiempos. Llegan ya a nuestros oidos, traidos por no sé que invisible jenio alado, las enardecedoras notas de sus cantos marciales, entonados por almas guerreras en medio de aquella naturaleza ruda i amplisima, mientras las naves se balancean sobre las aguas que inmortalizara el heroismo de

Aquí, encubierto con el hipócrita velo del misterio, espesado por las burdas mentirillas de La Nacion i demas libelos circulantes en público, la gangrena del corrompido enjambre que rodea al dictador lo invade todo. No son parte a ocultarla las paparruchas con que se pretende llamar la atencion sobre otra parte i otras personas, que en el fiel corazon chileno están mui por encima de todas esas miserias; ni la estirada i aprendida seriedad ostentada por los que en su ridfcula estulticià creen ser jefes del bando dictorial. Si de tenemos un santo deber que cumplir i que

la abunda reia dei corazon habban los labios. podemos facilmente valorar el grado de cotrapeion a que ha llegado la camarilla por las indiscreciones de sus uniembros en la supuesta Cámara, verdadaro cotarro de necios i bribones, i las que de vez en cuando salen a les pájinas de los papeles públicos, al lado de las serviles i bajas incensadas prodigadas por mas de un ganapan depluma a los orondos señores del cotarro, que de ello necesifan, i de ajena o propia namo, porque en si no tienen la sustancia de ellos merecedora.

Esto lo que suena récio i a la faz del pais que les escueha i aplande" como cinicamente declaran; pero si acercamos el oido a lo que se habla bajo por ellos mismos, si miramos sus actos, afirmaremos mestro convencimiento de que hai en esa camarilla ajitacion hondisima, que no es fermento de licor jeneroso, sino hervor de podredumbre.

Para encontrar aquello, el movimiento des mbarazado i libre de los hombres honrados i patriotas, es necesario convertir la mirada al norte, donde la libertad imprime su augusto sello a los que la practicau; aiff la actividad se ejerce dentro de la amplia esfera del derecho i se realiza en ello lo irrealizable en lo comun, el orden cierto i regular en medio de las turbaliatas ajitacienes de una revolución; alli se practica la Constitucion en sus menores detalles, alfí se respeta el derecho individual, el de asociaeion, el de publicacion, en fin, cuanto derecho constituye el alma de la libertad.

Cuándo nos será dado gozar de ella! No rebajemos nuestro carácter, hagámonos merecedores de ella, fortifiquemos nuestro espirita en la union, en la grandeza de los actos que nos toca realizar, en nuestra patria vejada i pisoteada por un miserable, en la herencia de civismo que se debe dejar a los hijos i familias, en la consideracion de los males que nos aflijen, la verguenza que nos cubre, i sobre todo i antes que todo, en que

ante eso, la vida es mada, su sacrificio es necesario, mas cuando hai algo mas allá que recoje i recompen-a a qu'en cumple tan grandes deberes.

Preparemonos a recibir dignaments a los heróicos defensores de la libertad patria i hagamos fructifera sa patriótica labor.

Revista de la prensa constitucional

EL HERALDO del 4—Dice que hasta los sayones vejan e insultan al dictador, i que muchos quieren pero no se atreven a servirle, porque temen la responsabilidad que sobre ellos pesara despues i neonseja al trano que piense un poco en su situación antes que se hunda.

La Libertad del 3—En su programa hace una hermosa e interesante descripcion de la scitted con que centra d'embattria d'etadura, i dice due no resonoce, per ahora, mas pontaca que la guerra a ella.

La Herca del 3—bice que libertad o muerte debe ser el grito de guerra i que se deben de jara un lado contemplaciones, puesto que por ella estames hoi envueltos en la revolucion; que sise levantaran cien horcas frente a la Moneda i que si en ellas se se balanceasen desde el útumo portero hasta Balmaceda se salvaria a la patriar conclaye diciendo que no debemos tener mas colardos ni vacuaciones i que los que caigar en la lucha recibirán la palant del mantino i los que queden la satisfacción del deber cumpilido.

EL REPUBLICANO del 4—Se ocupa del aparato de el ccion que se ha hecho, por oren del dictador, en Ciandio Vicuna i de la bulla que hace la prensa palaciega por el trianfo de ella; i concluye diciento que el trono que le prepara Balmaceda a su unjido será la hacha del vordugo.

EL AMIGO DEL PUEBLO del 4—Dice que sale a la luz pública a pesar de las persecusiones i mordaza con que la dictadura quiere ahogar la voz libre del pueblo; i conciuye diciendo a los chilenos lo que Leonidas decia a los espartanos.

En un segundo editorial prueba que la revolucion es completamente popular, pue- que la dictadura no cuenta con las clases trabajadoras, porque ellas no pueden olvidar que Balmaceda ha hecho venir 50,000 inmigrantes para que le arrebaten el pan; i concluye diciendo que es preciso hacer rodar la cabeza de los que han sido traidores a la patria.

El Constitucional del 5- Se ocupa del desgraciado fin que han tenido todos los tiranos i prueba que casi ninguno ha llegada a la vejez; i concluye ofreciendo para el próximo numero hacer un breve estracto de todos ellos i por él deducir el fin que tendrá el tirano Balmaceda.

La Revolución del 5—Se octipa de la obediencia pasiva del militar i prueba que cuando en gobrerno atropella la Constitución i las leves no debe ella existir, i mucho mas cuando es para dar los dineros de la nación a unos cuantos zánganos; i concluye aconsejando a los soldados de la dictadura que de una vez i para siempre puedan decir lo que decia el mariscal Bugeaud, al ciército de los Alpes: "Vuestro deuer es defender la Constitución que ha fundado i sostenido la República."

La Justicia del 5-8e ocupa de la reorganización de los Tribunales de Justicia i advierre a los abogados i litigantes que todos los actos que ejecute la dictadura no tienen arigua valor.

Pobrecito!

Han visto maridos lectores, hombre mas simpatico i bonachon que el dictador? jurarist que no-i esto lo digo no de motu propio, que no tengo brios para ello i fáltamo injenio para apreciar tan alta personalidad; pero enseñado las donosas Nortelas i la oromia Nacton, i scato tan graves i sesudos failos, amen de que el mismo dictador lo confieza, ques, diz que alla en aquellos ratos de sosiego, cuando sus nervios dejando en paz, que tambien hai dictadores nerviosos; entónces esprime el meollo a ayuda que yo te syudaté con algun aliegado, salen aquellos articulos que trascienden, donde se barajan humildades i pequeñeces i se hace el chiquito, (por cierto que no habia necesidad) el tímido, que no se atreveria a emprenderla con una mosca; i aunque es cierto que así arrebata la balauza justiciera, que en sus manos conviértese en balanza de especiero con el fiel infiel; como le hecha la zarpa al cayado del pastor que en sus garras conviértese en ferrado baston de garrotero i asi, andando, deja constitucion i todo como hoja de perejil... ;qué es eso? las circunstan-cias, tentaciones fuertes, el hombre es debil i ¡qué se yo!

En seguida, nos dice i jura por todos los vientos que él es tan bueno, tan jeueroso, intimo amigo de la libertad ¡quia! no se respira otra cosa, que si viese una gota de sangre derramada por su causa se desmayaria; aunque es cierto que las barillas del cabo ide San Pablo hablan mui alto con su reja

corteza, quién hace caso de varilla! i aunque es cierto que nos quitan hasta las libertades injenitas de andar i hablar i que si al primer quisque se la ozarre ir a Valparaiso a darse baño mar u otra cosa i no lleva beleta balmacedista pobre de éi! jura el goberpador de algun ingarejo intermedio que Heya correspondencia a la escuadra i de te aqui! que me lo apresan i como en tiempo del cólera, fumiganlo en un inmundo calabozo, hasta destruirle, si tiene, aquél para el dictador terrible bacillus libertatis, que se ha buscado, hurgando colchones i cuanto trapejo llevaba i por fin administrándole a guisa de estadia una media docena de dia en infecto calabozo... i ¿que es eso? exceso de celo del subalterno i et no lo sabia,

I así el bueno del dic ador sigue disculpándoserque la nacion está arrainada por sueulp , dice el pueblo, pues yo quisiera verla floreciente, dice el dictador... i la intencion es la que vale; que se nos abropella, que si nos caza como bestias feroces para hacernos soldados de la dictadura; lo siento muchisimo, dice el dictador, con su acaramelada sonrisilla de siempre; pero yo queria otra cosa... las circunstancias; que nuestros hijos jimen las madres de familias, mueren en retiradas o en espediciones ridiculas, no por bala enemiga, sine por la nieve de los Andes. ¡Ah! contéstale el dictador, no tengo yo la culpa... i les voi a poner ¡que mesadas! i asi baz la culpa la disculpa, tras, desacato falso acatamiento i se nos pinta tan inocente, tan dulce i ¡tan amigo de la libertad! que hemos de convencernos, mis lectores, que es un pobrecito de Dios i que de él sera el reino de los cielos.

NOTICIAS VARIAS

Se nos ha asegurado que un stro representante ante el gobierno de Francia, señor Angusto Matte, ha comprado un trasporte mui lijero para el gobierno constitucional.

Por decreto de la Exema. Junta de Gobierno, se ha creado en Iquique una columna de aspirantes a oficiales, para preparar a los jóvenes que han de ingresar en el ejército de la restauracion.

Punta Arenas ha sido ocupado por fuerzas constitucionales. Segnu mestros informes, una división naval compuesta de los trasportes Aconcagua i Maipo, al mando del comandante Merino Jarpa, tomo posesión de ese puerto.

En breve pues, quedará toda la parte austral por la causa de la Constitución i nó podrá pasar por el estrecho de Magallanes ningun ausilio de armas para la dictadura, quedando incomunicada con Europa por esa vía. Se va estrechando el cerco en que al fin tendra que recibir el golpe de graoia.

Podemos asegurar que el Marpo ha llegado hace tres das a lquique lleno de armas i munciones tomadas en el estracio de de Magallanes.

"El Congreso" saluda a sus colegas de publicidad: La Libeatar, La Horea i En Amico dei Publico qui salem a luz por primera yez, descindoles mai prospera i feliz vida en el campo de la lucha.

Tomamos de La Pareira del 12 de junio las siguientes noticias:

En la mañana llegó el vajor Ditsmarschen con procedencia de Caldera i escala en Taltal i Autofra

Taltal i Antofagasta:

Trae la siguiente carga: 150 bueyes, 840

sucos de cebada, 50 il frarina, 16 ia papas, 248 fardos pasto, 540 bultos varios, 11 barricas ceballas, Total 1,859 bultos.

Navegando a la altura de Mejillones anoche a las 9 i media, fue abordado por las torpederas, las que le permitieron conti-

mar su marcha despues de breve rato.

—Gran contidad de verduras i frunas hau traido el Bolloba del noncei el Distanceschen del sur; no obstante, los (judios) no solo no han bajado los precios, sino que, por el contrario dos han subido.

4 Chando se llenaria estos vampiros? — El Casma conduce la signiente carga de los diferentes puerros en que rocó: 80 bueyes, 360 fardos pasto, 3,190 bultos varios.

El Gulf of Florida trajo: 129 bultos var 04, 100 id verduras, 100 id fruta, 100 id farios parto

fardos pasto.

— Las cutradas habidas durante el mes de mayo próximo pasado, en la admana de Pisagua, fué de 615,931 pesos 6 etc.

17 de junio.—El dià 16 de junio se embarco 18,267 quintales métricos.

16 de janio.—Segun comunicaciones que hemos recibido de Huanchaca, ha llegado a ese puebo el ilustre ciudadano don Enrique M.c.-Iver, uno de los mas esforzados campeones de la Constitución i miembro esclarecido del partido radical.

Quiera el destino que pronto podamos contar con su prestijio i el caudal de su intelijencia.

—Con carbon entró hoi la fragata alemana. Copernicus de porte de 1,212 toneladas i consignada a North i Jewel.

18 de junio—Entre hoi i mañana zarparán en distintas direcciones, los dos últimos cruceros de la escuadra norte americana que han estado algunas semanas al ancia en esta babía.

La «Esmeralda» destruyó los muelles i útiles de embarque de la isla de Lobos con el objeto de impedir el abuso que una casa americana, eucargada de depositar el producto a favor de los tenedores de bonos perunos, depositándolos en Europa a la órden de Balmaceda, con quieu estaba en connivencia.

En el rejimiento de Artilifria núm. 2 siguen las deserciones a mas i l'ejor, deser-tando diariamente por lo mén's tres indivi-duos, el dia 4 subió el número la ocho, po: este motivo se trajo u'timamente de Consticion trescientos reclutas, enganchados por fuerza, para llenar los huecos. Se ha rebajado en seis pesos el sueldo de los soldados, de modo que ahora solo gamau dieziseis mesos en vez de veintidos, como interiormente. Desde el mes de mayo se les entretiene con suples i para remate los dias de pago se les obliga a gastar en el mismo currtel, pues hai una cantina donde se les esplota lindamente, La botella de chicha importa ochenta centavos, cincuenta la de un vino mitad agua, mitad campeche, alcohol i maqui, i veinte centavos los cigarros.

Se les pretence engañar diciéndoles que a todos se les concederá renta vitalicia con el repartimiento de los bienes de los opositores.

Aun se nos asegura como certisimo que con el fin de tantear las conciencias se ha hecho confesar a muchos con préjimos vestidos de clérigos i descubrir así a los opositores.

De los ocho marineros que en el enartel habian no queda ninguno, pues todos han ido desertándose.

En estos dias se ha corrido que las tropas existentes en Coquimbo han sido retiradas, la razon que dan los dictatorisles es que hat mucha viruela; pero la verdadera causa es que todos los dias se desertan hasta 200 hombres.

Don Enrique Valdes Vergara

Cuando mas necesitala la República los servicios valiosimos de los escharecidos paretricios que el 7 de encrofueron los primeros en queder al frente de las glotiosas naves redentoras de autestras mas caras libertades públicas, don Enrique Valdes Vergara, secretario jeneral de la armada, el jóven animoso, et soldado valiente, el escritor sin mancha, cae sin vida en la rado-de Caldera, victima de la manó traidora de los mas infames oónplices de la dictadura.

¡Qué inmensa desgracia i qué perdida tan irreparable!

Don Enrique Valdes Vergara perteueció a una de las familias mas distinguidas del país i tuvo el honor de ser sobrino de don José Francisco Vergara, del hombre que con mas justicia se ha labrado honrosísimo sitial en el sagrado templo que guarda la memoria de los mas ijustres servidores públicos.

Desde mui jóven se distinguió don Enrique Vilita por su carácter animoso i varenil, por su intrepidez caballeresca i por su conducta siempre franca i hourada.

Ens prime s pasas en la arena política se

señalaron por el calor i la moldeza con que abrazó la causa del radicalismo, que entónces como ahora luchaba por llevar si gobieno las santas doctrinas que son su esencia, para introducir el desinteres i la moralidad en todas las esferas del vasto campo administrativo.

En 1879 la patria llamó a sus hijos pan defender su integridad de los golpes alera de dos naciones hermanas.

Enrique Valdes acadió de los primeros, sentó plaza de soldado en los Carabinero de Yungai, dando a la juventud patricia e mas noble ejemplo de civismo i de valor republicano.

En el Perú sufrió las durezas del contre rio i rescatado al poco tiempo con los dema pristoneros que cayeron en el trasporte Eniae, combatió con denuedo i bravura a todas las batallas, desde Tacua hasta Minflores.

Pocos jóvenes hubo en Chile que cegara laureles mas merceidos i mas paros. En que su alma avaliente i nobilistina como la de los soldados ciudadanos de la antigua heróica Esparta, se movia a impulsos des ascendrado patriotismo, haciendo del deb aquel elevadisimo culto que solo jermina se desarrolla en al pecho de los que alime taron su espíritu en la escuela de las virta des mas severas i del amor patrio mas jene roso.

Llegamos a la época del ocaso de su vil la mes grande i la mas hermosa; la mas la llante, con aquel brillo deslambrador de la fugases meteoros, que, en las noches osem rasgan el espacio desimbrando con la e plendente luz de sus rayos de fuego.

Desde que el famesto mandatario que e fora maldita tomó las riendas del poder par tramar el mas grande de los crimenes que un ciudadano paede intentar contra su la tria, don Eurique Valdes esgrimió su contante pluma en El Haica. Do de Valparia con la incansable pertinacia que siena desplegó en todas las nobles empresas as en su vida acometiera.

Er, HERALDO fué desde ese dia la inacc sible ciudadela de nuestras libertaces i au ca-tiejó de señalar a los pueblos los plas liberticidas que en la Moneda se com naban.

Las amenazas primero, las violencias i celadas despues, no hacian mas que aum tar el fuego de su redactor que con la im sibilidad i confianza de aquel grupo de jeu que en la Francia convulsionada de 1789 llamaron los Jitondinos, marchaba impáw empuñando cada vez con mas fuerza el tandarte que surjió en 1810 con la decla cion de nuestros derechos i el sacudimie de una tiranía real que por mas de tres glos nos hacia soportar su pesado i omino yugo.

(Concluira)